

NOTAS EDITORIALES

ARCHIVO LEGISLATIVO

La segunda jornada

Unos burlándose, otros seriamente, son varios los hombres de letras y de leyes que nos achacan numerosas contradicciones y una confusión perenne, en la propaganda del *Mínimum Vital*. A creerles, nosotros estamos hablando de lo que no entendemos; barajamos y mezclamos ideas dispares; decimos hoy lo contrario de ayer, y nos enfascamos cada vez más en un berenjenal en que dejaremos al salir,—si salimos,—la buena opinión de cordura, lógica y claridad que había logrado conquistar nuestra pluma.

Nos damos cuenta de las causas que han originado tan adversos juicios: la doctrina del *Mínimum Vital* se ha difundido en las condiciones más adversas. Tanto, que es un milagro haber obtenido para ella, en sólo siete meses de propaganda, el derecho de que se la proclame, de que se la discuta, y de que en torno de ella combatan apasionadamente ideas e intereses.

Cómo nació, se inició y se difundió tal doctrina, es una historia dolorosa que algún día será recordada; baste decir ahora, que fue en días borrascosos; interrumpiéndose a cada momento nuestra labor: callando frecuentemente; contentándonos muchas veces con deslizar alusiones al hablar de cosas enteramente ajenas a la doctrina misma; resignándonos en ocasiones, a mezclarla, peligrosamente, con asuntos que podían oscurecerla, a trueque de repetir siquiera su nombre; acudiendo al arbitrio de publicar otras doctrinas más o menos conexas con aquella, con riesgo de confundirlas, por tal de mantener su recuerdo perenne en la memoria de los lectores; exponiéndonos, en fin, a lo que ha sucedido, de parecer incoherentes y desorbitados, con tal de que nuestra *Idea Matriz* venciera la indiferencia de unos y la enemistad de otros, y de que extendiera sus alas, aunque al volar le desprendiera el viento lo más blanco y más suave de su plumaje.

A esta hora, el *MÍNIMUM VITAL* existe. Existe como pensamiento y emoción; ha tejido su red de luz en el corazón y en el cerebro de muchos, y de ahí saldrá a cristalizarse en leyes, instituciones y costumbres, para bien de todos, para salvar el honor del Hombre, demostrando que éste es ya capaz de organizar la Vida sobre un *mínimum* de justicia y de concordia.

¿Hasta qué punto es verdad lo que afirman nuestros contrarios, de que nos confundimos y contradecimos a cada instante? ¿Hasta dónde es cierto que se trata meramente de una quimera, ya intentada otras veces y siempre rota contra el escollo de las realidades implacables? ¿O que se trata, como afirman otros, de una doctrina de dislocación y de trastorno, de un plagio inútil o nocivo de las ideas rusas, de una floración más del comunismo, que tiende al rebajamiento, al desorden y al despojo?

Ahora será fácil saberlo, leyendo de nuevo, ya ordenado, ya sin mezcla, ya sin aspeza ni pasión ni arrebato, lo que constituye la doctrina en sí misma, y tal exactamente como la expusimos en artículos y en fragmentos, de julio a septiembre de este año que pasó. Nada añadiremos, nada omitiremos que sea sustancial, y no haremos sino presentar enlazadas, en su sencilla lógica, en su firme y clara trazazón, las ideas matrices y directrices de la Doctrina del *Mínimum Vital*.

Y se verá, lo esperamos, que éste no es un sistema complicado como se lo imaginan los doctores, sino fácil y simple, como lo han entendido los sencillos; una mera extensión de la familia a la sociedad; una ampliación, en grande escala, de lo que han experimentado y consagrado los siglos como la mejor entre las conquistas del hombre, que es la vida en familia: no fundada en los méritos, sino en las necesidades; no en la química igualdad, sino en la real e inevitable fraternidad; no en las leyes feroces de la lucha que rigen la Naturaleza inferior, sino en las leyes de la cooperación, que rigen la Naturaleza evolucionada y ascendente.

Las cosas todas, así del espíritu como de la materia, valen por lo que son, y mueren o perduran, según lo que valen. Ninguna piedra falsa alcanzó nunca a brillar con la perennidad de un diamante; ningún graznar de buitres seducirá a los hombres dilatadamente, como les seduce y arroba el canto del ruiseñor. Así, es inútil enojarse o irritarse contra ninguna doctrina, ni asustarse por lo que ella imaginemos encontrar de falso o peligroso. Ella dará de sí, y acabará pronto en hojarasca, si las hojas no arraigan en la rama recia y dura, y se marchitará y se hará polvo, sino vibrar dentro el férreo corazón del quiebra-hacha, o el amargo del conacaste, que resiste al fuego y a la lluvia. Así será con el *Mínimum Vital*, la única actitud prudente para juzgar de su vitalidad y eficacia, es examinarla con serenidad y atención.

Inicia ahora su SEGUNDA JORNADA esta Doctrina que se ha convertido en nuestro sol, y a cuyo triunfo consagramos todas nuestras fuerzas.

En la tercera página de nuestro Diario la verán desde hoy quienes deseen conocerla bien, y aquí estamos nosotros para defenderla y esclarecerla.

¿Será esta vez mejor comprendida y apreciada? Tal vez. «Gracias te doy, Señor, decía Jesús, porque has concedido a los ignorantes, comprender lo que no comprenden los sabios».

Felices nosotros si los sabios comprenden. Y si no, felices también, porque, en verdad, los sencillos comprenderán.

EL MUNDO AL DIA

El vuelo de Lindbergh

Belice, 6.—Lindbergh salió para Tela. Tela, 6.—Llegó aquí el aviador Lindbergh.

Muerte de un centenario

York, (Inglaterra), 6.—En su juventud le fue negado el seguro de vida, por considerarlo peligroso, a Santiago Melrose, quien falleció ayer a la edad de cien años. Melrose fue Alcalde dos veces.

Teléfono trasatlántico

Berlín, 6.—El servicio telefónico por la vía inalámbrica entre esta capital y Buenos Aires, iniciado el 21 de diciembre del pasado año, ha tenido un éxito tan marcado, que se han iniciado gestiones para que se rebaje el precio por conversación.

A pesar de la distancia, que es de doce mil kilómetros entre un aparato y otro, se oye con toda claridad, gracias al sistema de la onda corta y de dimensiones determinadas.

Las estaciones de ambos lados del océano son transmisoras de onda corta, con veinte KW de capacidad.

La estación bonaerense se encuentra en Monte Grande, punto situado cerca de la capital argentina, y la estación alemana en Nauhen.

Tráfico ferroviario interrumpido

Sofía, 6.—La temperatura ha llegado en varios puntos 20 grados bajo cero. El servicio de trenes entre Varna y Sofía está interrumpido. En Buda Pest murieron de frío tres personas.

Visita de unos monarcas

Madrid, 6.—Los ministros celebraron una sesión presidida por el Rey, para tratar de los preparativos para el recibimiento de los reyes de Dinamarca. El Rey ha firmado muchos decretos en todos los departamentos.

Grandes nevadas

Berlín, 6.—En la región oriental de Alemania siguen cayendo copiosas nevadas, parcialmente, el tráfico ferroviario está interrumpido.

En la Prusia Oriental el frío ha alcanzado nuevamente una densidad sin precedente: el termómetro señala cifras que no se recuerdan desde hace muchos años, aunque dichas cifras son un poco menores que las máximas registradas recientemente.

Hasta el momento no puede asegurarse el daño que haya sufrido la agricultura por este concepto; pero se temen temperaturas todavía más bajas para principios del mes de febrero.

Pavoroso frío en Yugoslavia

Belgrado, 6.—Los lobos que buscan alimentos siguen poniendo

de en alarma a todo el país. En Bihatch, (Bosnia) los lobos devoraron a una campesina. La temperatura en Bosnia ha llegado 31 grados bajo cero, por lo cual varios campesinos han muerto de frío.

Romanones mejora

Madrid, 6.—Mejora Romanones. Según informa el «A. B. O.», Luca de Tena, ha empeorado de su dolencia, habiendo desaparecido la mejoría que se había iniciado.

Continúa el ciclón

Constantinopla, 6.—Sigue el ciclón en Constantinopla. Los trenes están detenidos a 170 kilómetros de esta ciudad. Estando rotos los hilos telegráficos, se ignora la suerte de los pasajeros, temiéndose que los amenace el hambre.

Teléfono directo de París a Buenos Aires

París, 6.—El 21 de enero a las tres de la tarde sonó el teléfono instalado en el despacho privado del Ministro de Negocios Extranjeros, M. Aristides Briand, al mismo tiempo que quedó establecida la comunicación con la oficina del Ministro argentino de Negocios Extranjeros.

Los dos funcionarios tomaron las bocinas de sus aparatos y tuvieron un cambio de saludos, inaugurando de este modo la primera comunicación telefónica directa entre Francia y la América del Sur.

Las pruebas preliminares resultaron muy satisfactorias, y en vista de que la colonia argentina en París es muy numerosa, ha habido gran demanda de comunicaciones. Los tres primeros minutos de conversación costaron 72 francos.

La muerte de María Cristina

Madrid, 6.—La muerte de la Reina Madre, Cristina de España, en la madrugada, sorprendió a todos. La Soberana, habiendo cenado anoche como de costumbre, no sintió mínima molestia, asistiendo después al salón, donde se exhibieron películas. Se retiró la Reina y a la media noche comenzó a sentir dolores de cabeza. El facultativo llamado por los reyes acudió precipitadamente. La Soberana sintió un síncope que duró pocos momentos y se repitió enseguida, dejando de existir a las tres y media de la mañana. La reina murió rodeada de la familia real.

Norma Talmadge en "LA MUJER DISPUTADA"

Dr. NICOLAS TAMAYO ABOGADO Atiende asuntos civiles, criminales y administrativos. Honradez y actividad. 1a. Avenida Norte, No. 22. Teléfono 7-8-4 1a. alt.

1 DURANTE tres meses, se ha tratado cierto número de enfermos con Bismogenol, después de haber empleado sin éxito alguno los preparados mercuriales y el Salvarsan, siendo el serológico positivo y ligeramente positivo durante el empleo de estos últimos medicamentos, mientras que por el contrario, la seroreacción fue negativa después del empleo del BISMOGEO NOL.

Este medicamento ha sido tolerado por todos los enfermos sin que experimentaran molestia alguna, cosa que no habrá podido observarse durante el empleo de los mercuriales.

Inglés, Español, Telefonía y Telegrafía

Profesor especializado en estas materias da clases a domicilio. Telegrafía, en sistemas Morse y Continental. Informes: Avenida Cuscatancingo, No. 76.

English, Spanish, Telephony and Telegraphy

Lessons in telegraphy are given in Continental and Morse codes. Become radio and telegraph operator in six months. Become native with Spanish. Ben Barrientos Z. Cuscatancingo Avenue, No. 76. 1a. d.

Norma Talmadge en "LA MUJER DISPUTADA"

Estreno.—Colón domingo noche

Dr. RAMON GOCHÉZ CASTRO

Abogado y Notario. Ofrece sus servicios profesionales, especialmente en el ramo civil y comercial. 1º Calle Poniente No. 40. Teléfono No. 2-3-2. alt. 1º p. 70

La Gran Bretaña para negocio

Información de la British Travel

La Gran Bretaña para negocios, para el exportador de productos extranjeros, ofrece uno de los mejores mercados del mundo.

Los puertos son libres salvo para un pequeño número de artículos y sus tarifas son reducidas.

Por muchas décadas la política fiscal de la Gran Bretaña ha sido el libre comercio y los pocos derechos que existen han sido decretados, no para excluir productos extranjeros, sino para establecer cierto balance en las rentas aduaneras.

En 1926 el valor de las importaciones en la Gran Bretaña alcanzó un total de £ 1.240,000,000, casi tanto como Alemania y los Estados Unidos juntos.

Muchos de los importantes artículos con que comercia el mundo tienen como mercado principal las Islas Británicas, como el algodón, la lana, el caucho, el carbón, el cobre, el oro, el estaño, las pieles, la copa, etc. Así, puede decirse que no hay variedad de artículo alguno que no se venda o se compre allí en grandes y en pequeñas cantidades.

Para el comprador extranjero ofrece, de la misma manera, una fuente inagotable de provisión de cuanto el mundo produce, pues todas las clases de artículos manufacturados pueden obtenerse en todos sus grados de excelencia.

Las exportaciones anuales de la Gran Bretaña consisten casi enteramente en artículos manufacturados y alcanzan un total de £ 1.000,000,000 más o menos, tanto como Francia y Alemania juntos.

Ninguna parte de la Gran Bretaña está a más de 80 millas del mar y todos los centros de las principales industrias apenas distan unas pocas horas de Londres.

Esta área compacta forma un mercado concentrado donde todo puede ser comprado y vendido.

Todos los años en febrero se celebra la Feria de las Industrias Británicas simultáneamente en Londres y Birmingham, que está a tres horas de tren de la capital, y en esta Feria se encuentran, manufacturados, los mejores productos del mundo.

Esta gran feria, organizada para mostrar al mundo los productos de las industrias británicas, fue inaugurada después de la guerra y está oficialmente respaldada por el Gobierno Británico, por medio del Departamento de Negocio de Ultramar (H. M. Department of Overseas Trade). Para que los visitantes y compradores extranjeros puedan ver la feria en lugar conveniente, es costumbre verificar parte de la exposición en Londres y parte en uno de los grandes centros manufactureros, por ejemplo Birmingham. La Feria de 1928 ha sido una de las que han tenido mejor éxito, tantos por los espacios alquilados a los exhibidores, como por la atención de que fueron objeto los compradores de todas las partes del mundo. Se espera que la Feria de 1929 la supere.

Además de sus manufacturas, la Gran Bretaña envía a todos los países sus servicios bancarios, sus seguros y su poderosa flota mercante para el intercambio de mercancías.

Los «Cinco Grandes» bancos de Londres han suscrito un capital mayor de £ 200,000,000 con depósitos de más de £ 1,300,000,000.

Aseguros de vida en las compañías británicas pasan de £ 200,000,000, y los seguros contra incendios, marinos y otros, llegan a una cifra varias veces mayor.

La Gran Bretaña para el Turista

Muchos no se dan cuenta de que la hermosura escénica en la

naturaleza de las Islas Británicas está a la par de la de cualquier parte de Europa—Escocia y Gales no tienen nada que envidiar a Suiza. El sur de Francia e Italia y la Costa Azul, están honrosamente representados en el Distrito de los Lagos de Cumberland y Westmoreland, famosos, hermosos, pintorescos y con todas las comodidades que puede ofrecer la más avanzada de las civilizaciones. La Isla de Wight—el Jardín de Inglaterra—y el distrito de Peak en el Condado de Derby, son lugares de insuperable belleza que tienen grandes atractivos para los viajeros. El campo inglés tiene un encanto propio que no se encuentra en otros. Hasta el verde indefinible de sus extensos prados de menuda y bien recortada yerba, no se parece a los demás verdes.

Generaciones de hacendados que, aunque al servicio de los nobles, eran libres y altivos, hicieron un hermoso y enorme jardín de la tierra británica, cambiando la natural salvaje de los campos áridos y abruptos en bosques bien cuidados, en colinas que verdean entre árboles frutales, de viciosas cosechas, en llanuras sin fin llenas de tantas bellezas que nunca se cansa la vista de contemplar.

Los Druidas, los Romanos, los Daneses, los Sajones y los Normandos han dejado en aquella tierra buenas huellas que nunca borrarán los siglos.

El turista puede ir en automóvil por todas las Islas Británicas, cruzar los mejores caminos del globo y gozar por millas y millas sin fin de un panorama engrandecido por su riqueza histórica, por sus monumentos modernos y antiguos, entre lo que alternan los vetustos monolitos druidas, los campamentos romanos, los castillos feudales, las abadías arruinadas y las iglesias medioevales.

Unas pocas horas en cualquier dirección y el viajero se halla en cualquier punto de la costa, donde puede deleitarse con la infinita variedad de los paisajes marinos.

Y luego—no importa por donde—hay hoteles y posadas regados en los caminos; desde el cómodo hotel moderno hasta la posada antigua, donde todo es viejo robe y donde a veces se cree uno que está viendo las viejas sillas de posta y a los personajes de Dickens cambiando caballos.

Una red complicada de trenes que, según el parecer de los

Pasa a la 5a pág. columna 5a.

La crisis ministerial de Guatemala

No se ha resuelto aún la Renuncia de los Secretarios de Estado

Guatemala, febrero 7.—Respondiendo a reiteradas preguntas hechas por varios colegas de El Salvador, sobre el cambio de Gabinete del General Chacón, informamos por este medio de la renuncia presentada por los actuales Secretarios de Estado que no se ha resuelto nada todavía por parte del Presidente de la República y que tampoco se conoce la nómina de los nuevos componentes del Gabinete, en caso de ser cambiados. Los diarios de esta capital han publicado noticias al respecto, pero copiando un rumor callejero y no la nota oficial.

Actualmente se encuentra en esta ciudad el Excelentísimo señor Arata Aeki, quien desde hace algunos meses fue nombrado por el Gobierno del Japón como Enviado Extraordinario y Ministro plenipotenciario de aquel progresista país en la tierra azteca.

«Diario de Centro-América»

Baltasar Montes

MEDICO Y CIRUJANO Atiende todos los ramos de su profesión.

CONSULTAS: DE 11 a 12 a. m. 2 a 5 p. m.

Av. Cuscatlán, No. 44. (Frente a las «3 Bolas de Oro».) Tel. No. 9-5-1 1a. alt.

A. & A. FERRACUTI

ARQUITECTURA Y ESCULTURA MÁRMOL DE CARRARA Fábrica de ladrillos hidráulicos y de Mosaico SAN SALVADOR — TELÉFONO 245 Pr. 11 En.

Dr. Julio César Vilanova

CIRUJANO DENTISTA

Trabajos Garantizados. Procedimientos Modernos.

HORAS DE CONSULTA: DIRECCION: 8 a 12 y 2 a 4 p. m. Av. España No. 36, 1º alt 62

PATRIA

Diario de la mañana

DIRECTOR: ALBERTO MASFRERRER
JEFE DE INFORMACION: MIGUEL ANGEL CHACON
REDACTOR: RICARDO ALFONSO ARAUJO.
EDITOR Y PROPIETARIO, JOSE BERNAL.

«PATRIA»

Suscripción: Por mes \$ 1.25
Por un año \$ 12.00
Número suelto \$ 0.10
Número atrasado \$ 0.15

Información Util

FEBRERO, 1929

28 DIAS SANTORAL

De Hoy San Juan de Malta, fundador y Moisés, mártires.

De Mañana Santa Apolonia, virgen y mártir, y San Sabino, obispo y confesor.

Farmacias de Turno Del 3 al 10 de febrero.—Palo mo, Normal, Moderna y Cuscatlán.

Servicio de asistencia Médico-Gratuita El circuito de Concepción, Cisneros, San Miguelito, y la Esperanza, está a cargo del doctor don Salomón Meléndez, en la casa 1.º 58 de la 12a. Avenida Norte.

Hospital Rosales HORAS DE VISITAS Salas de Caridad. Horas de visita los días jueves y domingos de 10 a 12 a. m. y de 2 a 4 p. m.; los días restantes solamente de 2 a 3 de la tarde.

Para las de Pensión, todos los días de 10 a 12 a. m. y de 2 a 4 de la tarde.

Para cualquier informe referente a enfermos que estén o hayan estado aislados en el Hospital dirigirse a las Porterías respectivas, Teléfono de la portería de hombres No 1; teléfono de la portería de mujeres No 7.

Las horas de consultas para los pobres, son por la mañana, en ambas Porterías de 7 a 10. Por la tarde, hombres de 2 a 3; y mujeres de 1 a 3 p. m. La hora de consulta para los niños es de 1 a 2 especialmente.

En casos de urgencia puede recurrirse al Hospital a toda hora del día y de la noche.

A los necesitados se les proporcionan las medicinas gratuitamente.

Números de Teléfonos que deben saberse Policía de Línea: Comandancia de Turno, No 619. Policía Judicial: No 192. Policía Municipal: No 569. Policía del Tráfico: No 141.

Cuerpo de Bomberos: No 572. HOSPITAL ROSALES Teléfonos números 116, 117, 605.

Audiencias Ministeriales para el Público Ministerio de Relaciones Exteriores.—Viernes, de 3 a 5 p. m.

Ministerio de Hacienda.—Miércoles de 9 a 11 a. m.

Ministerio de Instrucción Pública.—Martes, Jueves y Sábado, de 11 a 12 a. m.

Ministerio de Sanidad y Beneficencia.—Lunes y Jueves, de tres y media a cuatro y media p. m.

Ministerio de Fomento.—Martes y Jueves, de 3 a 4 p. m.

Ministerio de Guerra y Marina.—Martes, de 3 a 4 p. m.

Todas estas oficinas están instaladas en el Palacio Nacional.

AUDIENCIAS PÚBLICAS EN CASA PRESIDENCIAL Haciendo solicitud los interesados con anterioridad, las audiencias son señaladas para los días Martes, Jueves o Viernes.

ITINERARIO DE TRENES SALVADOR RAILWAYS De San Salvador para Acajutla e

Señores Anunciadores

Tomen ustedes nota de que PATRIA inserta en todas sus páginas, lectura suficiente e interesante. Los avisos van siempre junto a la lectura, de manera que los ojos del lector, y su atención, se detienen sin esfuerzo ninguno en los anuncios. En realidad, no tenemos páginas preferidas, todas son de lectura y de avisos.

Esto, para el anunciador, es de una ventaja evidente.

intermedios salen a las 7 y 24 y a las 7 y 55 a. m.

De San Salvador para Santa Ana e intermedios, salen a las 7 y 24 a. m. y 8 y 50. El primero, en conexión en Sitio del Niño. Los otros dos, directos, salen a las 12 y 30 y a las 2 p. m.

(F. L. DE C. A.) Tren No 1.—Sale de Cutuco 5.30 a. m. Llega San Salvador 5.20 p. m.

Tren No 2.—Sale de San Salvador 7.00 a. m. Llega Cutuco 6.15 p. m.

Tren No 3.—Sale de San Marcos Lempa 5.15 a. m. Llega a San Salvador 11.20 a. m.

Tren No 4.—Sale de San Salvador 1 p. m. Llega San Marcos Lempa 5.45 p. m.

Tren No 5.—Sale de San Salvador 6.45 a. m. Llega Santa Lucía 1.15 p. m. Sale de Santa Lucía 2.15 p. m. Llega Ahuachapán 5 p. m.

Tren No 6.—Sale de Ahuachapán 6 y 5 a. m. Llega San Salvador 4.45 p. m.

Tren No 7.—Sale de San Salvador 6.45 a. m. Llega Taxis Jct. 11.45 a. m. Sale de Taxis Jct. 12.05 p. m. Llega Metapán 2.25 p. m.

Tren No 8.—Sale Metapán 9.15 a. m. Llega Taxis Jct. 11.25 a. m. Sale Taxis Jct. 11.45 a. m. Llega San Salvador 4.45 p. m.

A Santa Tecla y La Libertad

Empresa de autobuses «La Marina». A la Libertad, mañana y tarde, todos los días. También servicio expreso. Punto, El Mercado. Teléfono No 1214.

Audiencias de Juzgados

De lo Criminal, por la tarde. De lo Civil, el Juzgado 1º por la mañana y el 2º por la tarde. Los cuatro Juzgados de Paz así: el 1º y 4º por la tarde. El 2º y el 3º por la mañana.

Correo para Honduras

Se cierran los despachos en la capital a las 4 p. m. de los días lunes, miércoles y viernes, para ser embarcados en La Unión los miércoles, viernes y domingos, respectivamente.

Fiestas Movibles

Miércoles de Ceniza Febrero 13
Viernes Santo Marzo 29
Domingo de Resurrección Marzo 31
Ascensión Mayo 9
Pentecostés Mayo 19
Corpus Christi Mayo 20

Eclipses

I.—Eclipse total de Sol, el 9 de Mayo de 1929. Visible en el este de Africa, el océano Índico, norte de Australia y el oeste del océano Pacífico.

II.—Eclipse parcial de Sol, el 1º de Noviembre de 1929, visible en París. Ambos invisibles en Centro América.

Fases de la Luna

Cuarto menguante, - 1 a las 8 horas 10 minutos.
Luna nueva, 9 a las 11 horas 55 minutos.
Cuarto creciente, 16 a las 18 horas 22 minutos.
Luna llena, 23 a las 12 horas 59 minutos.

Ferías y fiestas que se celebran en algunas poblaciones de la República

(2) en Sonsonate, Yayantique, Lolotique, Santa María Ostuma, Jococho, Yamabal, Oscaala, Usulután, Victoria, Ahuachapán (movible), Nueva Concepción.
(4) en Cancasque.
(8) en Teatepeque.
(18) en Azacualpa.
(24) en San Matías y
(25) en Petenico.

TODAVIA LOS BRAZOS DE LA VENUS MANCA

Por JUAN SANCHEZ AZCONA.

Todavía, los perdidos brazos de la blanca Venus manca, preocupan hondamente a la humanidad esteta. No quiere la obra trunca, no le basta la belleza mutilada, anhela contemplarla entera y perfecta.

Toda grande obra de arte tiene su cohorte de fanáticos. Por mucho que la amara entre sus brazos, el florentino Francesco del Giocondo no dió a Mona Lisa viviente ni una sombra del inmenso amor que en los salones del Louvre ha prodigado a su efigie, merced al divino Leonardo, la humanidad que siente y que comprende. Cuando, en 1911, el lienzo fue robado por un fanático que quería a la Gioconda toda para sí y sólo para él, su cohorte estética sufrió un estremecimiento de dolor, igual al que siente a la hora de la muerte de un ser adorado, porque desaparece de nuestra vista y solamente perdura en nuestro recuerdo. Pero recuperada pudo ser la Dulce Sonriente, y allí está de nuevo, en el Louvre, ofrecida a las miradas contemplativas de sus inúmeros adoradores.

Recuerdo que mi padre, en sus diez años de plenipotencia ante el Quirinal, no se hartó nunca de contemplar los portentos artísticos del Vaticano, del que era asiduo visitante. Volvía de cada una de esas visitas con fulgores de dicha en la mirada.... Yo, educado en ese ambiente, adoro la belleza en dondequiera que la encuentro y cualquiera que sea la materia que la forme. Confieso, empero, que no he llegado a fanatizarme por determinada obra de arte.

Pero no todos son así. Compañero estudiante tuve en París que durante largo tiempo, camino de las aulas, consagraba invariablemente media hora de admiración cotidiana a la Gioconda. Y otro, por mí, fraternalmente querido y que ha dejado un nombre preclaro en la historia de México, semanalmente consagraba una hora de contemplación a la Venus de Milo. Iban al Louvre como a cumplir un rito....

Ahora anuncia la prensa francesa que en pleno siglo de materialidad y de armamentos, todavía los perdidos brazos de la blanca Venus manca preocupan a la humanidad esteta. Se ha constituido una sociedad con capital pingüe para emprender la búsqueda de los perdidos brazos, dragando un sitio marítimo en donde se les supone sumergidos, porque ha surgido la versión de que cuando, en 1820, fue descubierta y desenterrada la estatua, por un labriego jónico, y cedida por buen dinero al gobierno francés, la maravillosa estatua tenía integros los brazos, el izquierdo ligeramente en alto y sosteniendo una manzana, el derecho pendiente a lo largo del busto y del anca. Dice la nueva versión que al ser transportada la Venus al buque de guerra francés «Estafette» que debía conducirla, unos marinos griegos trataron de rescatarla evitando el rapto, y que en la pelea la diosa perdió los brazos y se rasgó la nariz. Y en pos de sus divinos brazos va a emprenderse el dragado.

Tiene su poesía la versión, aunque choca saber que la Venus de Milo haya sido mutilada en combate de guerra y no en combate de amor. Pero el apasionamiento estético de los supuestos marinos griegos los hace altamente simpáticos ante estos pósteros suyos que somos nosotros, ennegrecidos de hulla y olientes a gasolina. ¡Porque es infinitamente más bello pelear y morir por una Venus de Milo que por un pozo de petróleo!

Sin embargo, quizá la versión no sea sino precisamente una bella leyenda, porque los

indicios en que pretende apoyarse son sumamente vagos e inciertos. La documentación positiva se acerca de la Venus manca sólo hace constar que apenas descubierta la estatua, fue conocida por el joven teniente de marina Mattered, quien fue el primer occidental del siglo XIX que posó sus labios sobre aquel mármol sagrado. El teniente Mattered, extasiado, envió un detallado informe al Embajador marqués de Rivière en Constantinopla, y este diplomático envió secretarios con preparación estética para que corroboraran las impresiones del joven oficial. Fueron corroboradas, y la estatua adquirida por el gobierno del rey de Francia.

Pero nada se dice de los brazos ni del combate. Junto con la Venus, llegó a París un fragmento de mano, que empuña una manzana. Puede verse en el mismo Louvre. Pero las opiniones periciales han sido encontradas, y aun cuando el problema ha sido estudiado interinamente, no se ha podido llegar a un juicio definitivo.

Por decenas se cuentan los escultores célebres que han reconstruido los perdidos brazos, y las discusiones sobre este o aquel acierto han sido a veces apasionadas, y según parecer, en dos ocasiones motivaron hasta duelos. Pero ni esos «juicios de Dios» resolvieron el problema, y por eso se invierte hoy capital desinfectado en la búsqueda de los brazos misteriosos.

Yo alabo y admiro el intento, pero me pregunto, ¿acaso no sería mejor dejar a la Venus de Milo tal como está?... ¿Se lograría algo como saber cómo tenía los brazos?... ¿No tendríamos quizá una dolorosa decepción?...

La Venus manca está estereotipada en la admiración de la humanidad que siente y que comprende. Su misma mutilación forma parte de su belleza. Devolverle sus brazos equivaldría a poner miembros artificiales a un mutilado de la Grande, Desabrida e Inútil Guerra. Si el «gesto» de los brazos auténticos y primitivos, no nos gustara a la postre, ¿qué diríamos?... ¿Los arrancaríamos de nuevo?...

FRED OLSEN LINE

NORTH PACIFIC SERVICE

Antes NORWAY PACIFIC LINE

ARCHIVO LEGISLATIVO SALIDAS DE BARCOS

RUMBO NORTE

EN PUERTOS DE EL SALVADOR

M/S «BORGAA». Aproximadamente del 3 al 8 de Fbo. 1929.

RUMBO SUR

EN PUERTOS DE EL SALVADOR

M/S «T.ROOSEVELT» Aproximadamente Fbo. 26 a Marzo 1º/1929.
«BORGAA» del 23 al 28 de Marzo 1929.
«B. FRANKLIN» 19, 23, Abril 1929.
«KNUTE NELSON» 19, 23, Mayo 1929.

Servicio directo por barcos motores, de C. América a puertos Escandinavos, del Mar Báltico y del Continente de Europa.

Para informes y reservar espacio en estos barcos, dirijase a LA AGENCIA NACIONAL, LIMITADA. TELEFONO No 348

NAVIGAZIONE LIBERA TRIESTINA, S. A.

LINEA ITALIANA DIRECTA

SALIDAS MENSUALES PARA

CALIFORNIA y EUROPA

RUMBO NORTE:

RIALTO, de LA LIBERTAD Aprox. Febrero 13 para San Pedro (Los Angeles) y San Francisco. Travesía en 9 días — \$ 150. — en PRIMERA.

RUMBO SUR:

FELTRE, de Acajutla y La Libertad, Aprox. Febrero 23 directo para Marsella, Génova, Nápoles, Venecia, Trieste. Travesía en 25 días. - \$ 250. - en PRIMERA

TODOS BARCOS MOTORES NUEVOS DE 10.000 TONS.

ERNESTO W. MAURI, Agente General. Calle Pontente No 14 - Tel 59

International Railways of Central America

(DIVISIÓN DE EL SALVADOR)

Nuevo itinerario No 26 e inauguración del servicio de carga y pasajeros a la ciudad de METAPAN Trenes mixtos diarios

EN VIGOR DESDE EL 1º DE DICIEMBRE DE 1928

SAN SALVADOR — CUTUCO

CUTUCO — SAN SALVADOR

Table with 4 columns: Station, Sale, Llega, and another Station. Rows include San Salvador, Cututepeque, San Vicente, Zacatecoluca, San Marcos L., San Miguel, and Cutuco.

SAN SALVADOR - METAPAN - AHUACHAPAN

AHUACHAPAN - METAPAN - SAN SALVADOR

Table with 4 columns: Station, Sale, Llega, and another Station. Rows include San Salvador, Taxis Junction, Metapán, Ahuachapán, Taxis Junction XX, Santa Lucía, Metapán, Taxis Junction, and San Salvador.

XX.—Pasajeros procedentes de San Salvador y de Metapán, con destino a Santa Lucía y Ahuachapán harán transbordo en Taxis Junction.

XX.—Pasajeros procedentes de Santa Lucía y Ahuachapán y con destino a San Salvador y a Metapán, hacen transbordo en Taxis Junction.

UD. DEBE PREFERIR LOS DISCOS BRUNSWICK

POR SER LOS PRIMEROS EN HABER ACOGIDO LA MUSICA SALVADOREÑA

Su definición y alcances

ARCHIVO LEGISLATIVO

En la situación esperante y deshonrosa a que han llegado, y en la cual se han estancado casi todos los pueblos; en esa situación de lucha cruel y acérrima en que los millones acumulados surgen de la opresión y de la ruina de los hambrientos; en que *atesorar* es una palabra sagrada, y en que la *envidia* disfrazada de *reivindicación*, acecha impaciente el momento de trastornar las cosas, de manera que los miserables de hoy sean los opulentos de mañana, . . . es natural que algunos hombres de sentimientos delicados surjan por todas partes, y busquen ansiosos un camino de reconciliación. una fórmula que renueve la alianza entre hombre y hombre, entre hermano y hermano, y sobre la cual, con sentido nuevo y verdadero, pueda lucir una vez más la palabra Dios.

En busca de esa fórmula los pueblos y sus conductores se han extraviado a veces lamentablemente, y las más dolorosas e irrazonables exageraciones han sido aceptadas como doctrinas salvadoras. ¿Adónde han conducido? Al odio de clases, al rencor de los que padecen, a la organización de los que están abajo preparando el día del desquite. Y cuando llegue, — que será cuando los de arriba hayan agotado los medios de opresión y de represión—, tendremos el mismo desorden, la misma iniquidad con otro nombre; la misma construcción malvada y estúpida, en que sirve de cimiento el *esclavo* y de coronamiento el *señor*.

Esa lucha, ese odio de clases, ese afán de atesorar, y por consiguiente de oprimir en unos, y de vengarse en otros, se ha cristalizado en nuestros días en dos fenómenos: el *bolshevismo*, que tendió, acaso tiende aún, a la destrucción de las clases cultas, al nivelamiento económico, al rebajamiento de un comunismo absoluto, y el *imperialismo*, excrecencia de la codicia; insania o demencia de un millar de inmensos codiciosos, para quienes la libertad, la independencia, la sangre misma de las naciones, son materia prima para fabricación de dólares. Ahí ha llegado el mundo, con sus darwinismos comprendidos idiotemente, con su doctrina de la lucha, de la supervivencia del más *apto*, que viene a ser, según el criterio del egoísmo, el más ávido y descorazonado.

Y a esta hora, ese *bolshevismo* y ese *imperialismo* son dos venenos mortales e insidiosos que se han insertado en el corazón de casi todos los pueblos. Consciente o subconscientemente, la humanidad entera se está afilando en esas dos legiones irreconciliables de *bolsheviks* y de *imperialistas*: la de los que padecen y odian, y aspiran a la venganza, y la de los que atesoran y gozan, y por necesidad y ceguera se sostienen y se defienden con la represión.

En medio de esas hordas de lobos, hay hombres que sienten la vida, no tanto como un dolor, sino como una vergüenza, como una vileza. Y, en ver-

dad, es una vileza tal vida; y conformarse a vivir así, es abdicar el hombre de su condición espiritual, y resignarse a volver a la condición de la fiera.

La que nosotros llamamos *Doctrina del Minimum Vital*, —cristianismo, en su forma y en sus alcances, reducido al mínimo—, simple y modesto anhelo que habría parecido grosero y antihumano a los cristianos primitivos. . . . viene a ser, así, como un llamamiento al buen sentido de los hombres, a su bondad primaria, a su instinto de conservación, casi a su egoísmo sabio y prudente, para que no se desgarran, para que no se devoren; para mantener en unos la esperanza *fundada* de un mayor bienestar, y en otros la seguridad tranquila del goce de sus riquezas.

El *Minimum Vital* dice al trabajador, al proletario, al asalariado: *conformate con lo imprescindible; contentate con que se asegure aquello indispensable, sin lo cual no podrías vivir; esfuerzate para erigir sobre esa base mínima el edificio de tu holgura y de tu riqueza, y así ascenderás o descenderás según tu esfuerzo, según tu disciplina d' voluntad. Y al poseedor, al rico, al dueño, le dice: consiente en que haya un límite para tu ambición; contentate con que se te dé libertad para convertir en oro el árbol y la piedra, cuanto encierra en sus entrañas el planeta, cuanto vive sobre su superficie; pero no la miseria, no el hambre, no la salud, no la sangre de tus hermanos. Traza una línea *máxima* a tus adquisiciones, y no pases de ahí, para que no te desvele el odio de tus víctimas; para que te dejen gozar en paz, riendo y cantando, tú y tus hijos, de lo que atesoraste.*

Un *maximum* para el que domina, para el que atesora. Porque no! Todas las cosas en el Cosmos lo tienen; todas las criaturas vivientes reconocen esa línea limitadora que se llama órbita para el Sol, y playa para el Océano. «De aquí no pasarás», es la ley divina impuesta a cuanto existe, y toda criatura que traspasa esa línea, se hipertrofia, se hincha, se embrutece, degenera y perece.

Y para el que trabaja, para el que carece, un *minimum*: la vida irreductible, lo elemental, lo que es semilla capaz de germinar: agua, techo, abrigo, pan; y de ahí en adelante, para tus goces, para tus holguras, para tu riqueza, esfuerzate, empenáte, economiza, ahorra, desvélate, y q' la esperanza te aliente y la voluntad te dé alas.

Y eso es todo. Pero así tan sencillo como es, tan equitativo y tan fácil, encierra esta doctrina la única posible salvación del hombre en la hora presente. En esta hora en que se ha olvidado toda religión, y en que nadie quiere diferir su ventura para un más allá, comprándola con su miseria aquí; en esta hora en que ya no hay cristianos, y en que la esperanza de un nuevo Cristo,—de un Cristo personal,—es una quimera; en esta hora de odio y de codicia

extremos, de *conspicuencia* en lo quecida y de miseria exasperada, el *Minimum Vital* es la tabla de salvación en el naufragio. No es un estado ideal, no es tan alto como otras formas de vida que ya han conocido los hombres. Pero es lo posible, es lo factible, es lo sencillo, es el remedio de urgencia; es el sendero único por el cual se puede transitar, para mientras se encuentra de nuevo el camino real, la vía ancha y clara del amor, adonde algún día los hombres volverán.

II

Definido concretamente, *Minimum Vital* significa LA SATISFACCIÓN CONSTANTE Y SEGURA DE NUESTRAS NECESIDADES PRIMORDIALES.

Necesidades primordiales son aquellas que si no se satisfacen, acarrear la degeneración, la ruina, la muerte del individuo. La salud, la alegría, la capacidad de trabajar, la voluntad de hacer lo bueno, el espíritu de abnegación, la fuerza, en fin, en todas sus manifestaciones, están vinculadas a la satisfacción constante, segura, íntegra, de tales necesidades.

Si no se satisfacen, sobreviene la debilidad, la apatía, la enfermedad, el abandono, la tristeza, el pesimismo, la pereza, la propensión a todos los vicios. Hombres que no se alimentan bien, que no se abrigan bien, que no descansan bien, que no se guarecen bien, no sirven ni para trabajadores ni para ciudadanos; ni para defender a su patria, ni para sostener a su familia.

Así, la satisfacción plena de nuestras necesidades primordiales, es la base y la condición permanente de la vida y de la salud. Asegurarla «para todos», no puede ser el interés restringido de una casta, de una clase social, de un grupo de privilegiados, sino el interés supremo de la Nación enferma, puesto que ella extrae todas sus eficiencias, de la salud, de la fuerza, del equilibrio, de la alegría y del valor de todos sus hijos.

¿Cuáles son, reducidas al *minimum*, esas necesidades primordiales, vitales, supremas, sin cuya satisfacción no hay más que debilidad, degeneración y aniquilamiento?

Tal como las comprendemos nosotros, son éstas:

- 1a.—Trabajo higiénico, perenne, honesto, y remunerado en justicia;
- 2a.—Alimentación suficiente, variada, nutritiva y saludable;
- 3a.—Habitación amplia, seca, soleada y aereada;
- 4a.—Agua buena y bastante;
- 5a.—Vestido limpio, correcto, y de buen abrigo;
- 6a.—Asistencia médica y sanitaria;
- 7a.—Justicia pronta, fácil e igualmente accesible a todos;
- 8a.—Educación primaria y complementaria eficaz, que forme hombres cordiales, trabajadores expertos, y jefes de familia conscientes;
- 9a.—Descanso y recreo suficientes, y adecuados para restaurar las fuerzas del cuerpo y del ánimo.

¿Es posible facilitar y aun asegurar a todos los habitantes de la nación este *Minimum de vida*, sin el cual toda existencia es un fracaso, toda criatura humana degenera y se bestializa? Sin duda que lo es, puesto que se realiza constantemente en la familia. Toda familia normalmente constituida atiende, en primer término, a obtener y mantener para cada uno de sus miembros el *Minimum Vital*; a que todos ellos se alimenten, trabajen, se vistan, habiten en buenas condiciones, adquieran una instrucción elemental y se desarrollen en todo, siguiendo una norma de equidad y de justicia. Y si la familia, que está subordinada enteramente al medio social que la rodea; que lucha contra obstáculos innumerables; que a veces carece de los más necesarios elementos,

Sus hondos ojos azules

Sus hondos ojos azules daban azules al cielo; amarilló primavera se despejaba sereno por el follaje dormido y era la vida un entero, vivir de Dios; por el río soñaban en claro espejo ensueños de la montaña abrazados con el cielo. Toda cosa era pasada, todo presente. recuerdo, y el porvenir se perdía en el antaño primero. Bajo tierra renacían las muertes; dentro del pecho brizaba una brisa queda los primeros pensamientos que nacidos en la oscura calma del seno materno son de la casa extrañada los enterrados cimientos, que se asientan y sustentan sobre la azulez del cielo.

2 x 2 son 4

- 2 y 2 son 4
- 4 y 2 son 6
- 6 y 2 son 8
- y 8 16
- y 8 24
- y 8 32

¡ánimas benditas, me arrodillo yo!

*

De una canción de rueda que siendo yo niño oía cantar a las niñas.

- 2 x 2 son 4
- 2 x 3 son 6

¡ay que corta vida la que nos hacéis!

- 3 x 3 son 9
- 2 x 5 10

¿volverá a la rueda la que fué niñez?

- 6 x 3 18
- 10 x 10 son 100

¡Dios, no dura nada nuestro pobre bien!

8 y 0

¡la fuente y la mar! cantemos la tabla de multiplicar!

El cuerpo canta

El cuerpo canta; la sangre ahulla; la tierra charla; la mar murmura; el cielo calla y el hombre escucha.

realiza en más o menos, la satisfacción de las necesidades primordiales de todos los suyos, cómo no ha de poder realizarlo la nación, que es libre, que es dueña de todas sus riquezas, árbitra de su legislación e instituciones, que puede regular su trabajo y sus gastos, imprimir nueva dirección a las costumbres y a las ideas, influir sobre los sentimientos, e intentar una y otra vez los ensayos que considere conducentes a una vida más cordial y más justa?

Sin duda, la nación es en esto extraordinariamente poderosa; sus fuerzas sobrepasan a las dificultades de una empresa cuya necesidad y justicia palpita en la conciencia de todos, y para cuyo éxito la Naturaleza ha previsto en ancha esfera, dando a los hombres todos los elementos indispensables al trabajo y a la producción.

Si hasta ahora las naciones no han realizado esta cosa sencilla y justa del *Minimum Vital*, es simplemente, porque no han pensado en ello; porque en la escala de sus actividades le han señalado el último lugar, en vez de asignarle el primero; porque no han visto con amor esa realización primaria de la justicia, y no se puede alcanzar lo que no se anhela. Pero desde el preciso momento en que la nación CAMBIE DE CONCEPTOS; en que piense y sienta que su deber elemental y fundamental, su finalidad primordial y predominante ES PROCURAR LA SATISFACCIÓN DE LAS NECESIDADES VITALES DE TODOS SUS HIJOS, desde ese instante comenzará a parecer factible, sencillo, lo que antes parecía utópico y compli-

cado en demasía. Este CAMBIO DE CONCEPTOS es el paso decisivo; ineludible, para la transformación que propagamos; esta *RE NUEVA* de la colectividad, es la semilla de que ha de brotar el árbol de la vida nueva; y si no se verifica la sustitución del antiguo credo social por otro más justo y más sabio, está claro que la nación continuará girando sobre sus goznes oxidados, camino de su ruina como nación y como raza.

Por esto, a la cabeza de los principios que forman la filosofía de la Doctrina Vitalista, figuran estas afirmaciones fundamentales:

- 1ª.—Que el Estado, la Provincia y la Comuna, tienen como finalidad y obligación *primarias*, trabajar ante todo y sobre todo para que las *Necesidades Vitales* sean procuradas igualmente a todos los habitantes del país.
- 2ª.—Que cualquiera otra forma de actividad es *secundaria*, y que es *ilícita* si se ejerce con daño o postergación de la primera.

Un caballo uncido al carro forma parte del mismo. El amo del carro es aquel que lo guía sin estar uncido a él. Debemos trabajar con todas nuestras fuerzas; pero cuidándonos al propio tiempo de no perder nuestra libertad de espíritu. *Porque nuestros actos deben ser ante todo, la expresión de nuestra libertad*; de lo contrario pareceremos ruedas que giran porque una causa interna las obliga a ello. Hay una armonía entre el «hacer» y el «dejar», entre el «tomar» y el «renunciar».

El diario impulso de nuestra oración nos lleva a «nosotros mismos» hacia el más elevado «yo mismo», nos hace disfrutar realmente de aquella plenitud que alcanzamos cuando renunciamos a «nosotros mismos»; ella amplía nuestra conciencia en un extenso mundo de paz, donde todos los movimientos son Belleza y todas las relaciones Verdad, por que están totalmente exentos de egoísmos y por consiguiendo completamente libres.

SANTOL

El remedio más eficaz para las enfermedades agudas y crónicas de la uretra y vejiga, especialmente para la

GONORREA

De venta en la FARMACIA AMERICANA

Ya no volverá a agotarse.

Norma Talmadge en «LA MUJER DISPUTADA»

Estreno.—Colón domingo noche

JUGUETES, Uniformes militares para los niños, Chocolates suizos en cajas artísticas, Figuras de Cerámica. Hay en la Librería «Joaquín Rodríguez».

3ª.—Que el ideal constante y supremo del Estado, de la Provincia y de la Comuna, ha de ser acercarse lo más posible a la gratuidad completa de la alimentación, del vestido, de la habitación y del agua.

4ª.—Que la Asistencia Médica, la Justicia y la Educación, han de ser siempre gratuitas y accesibles, puesto que la salud, la justicia y la educación, constituyen los tres mayores intereses de la raza.

5ª.—Que el trabajo es la condición indispensable de la salud individual y colectiva, en su triple aspecto de salud corporal, moral y mental, y entendida la salud como llave del bienestar, de la concordia y del progreso; y que, por consiguiente, la aspiración y el deber más altos son para cada uno, vivir de un trabajo honesto, lícito, y benéfico para la comunidad.

6ª.—Que *no es trabajo* ninguna forma de actividad que directa o indirectamente cause daño al individuo, a la familia o a la raza.

FARMACIA ARGUELLO

Esmerada atención en el despacho de recetas

Oficina: 10a. Calle Poniente, N° 13

Int. l. ml. v.

VEINTE AÑOS

de práctica nos dan superioridad y ofrecen más garantía a nuestros clientes.

Por eso, nuestras camisas son mejores y nuestro surtido más extenso.

VEA NUESTRA EXHIBICION

CAMISERIA ESPAÑOLA

Roca Hermanos

TELEFONO 9-0-3.

alt int.

--Noticias Departamentales--

DE SANTA ANA

Santa Ana, 5 de febrero.— El profesor Juan Peña proyecta fundar en esta ciudad un centro de cultura para empleados y obreros.

Parece que tendrá buena acogida. Reanudáronse las labores escolares en los centros de enseñanza de esta ciudad.

Publicóse un bando haciendo un llamamiento a los padres de familia para que hagan a sus hijos asistir a las escuelas, bajo la pena de ley si no lo hacen, y otro excitando a los industriales, artistas y agricultores, apresúrense a tomar parte en la próxima exposición santa neca.

ATIQUIZAYA

Atiquizaya cuenta con un colegio de señoritas.— Buena acogida.

Febrero 6.

Atiquizaya, ciudad con deseos de progreso, ha dado un paso trascendental al fundar su primer colegio de señoritas.

Ha sido labor fecunda la del coronel Antonio J. Luna. No menos digna de encomio, la cooperación del vecindario, apoyando tan noble iniciativa.

Es así como se puede llegar a la completa liberación de la mujer: instruyéndola, haciéndola consciente de su alta misión en el mundo, por medio del cultivo de su inteligencia. Ya no será la mujer que se instruye, la fácil presa de las pasiones bastardas, la misera esclava de las inclinaciones innobles, sino la amable y heroica compañera, reina del hogar humilde pero honrado.

Directora del Colegio de Señoritas de Atiquizaya es la competente institutriz Josefina de Caparrosa, y profesora, señorita Blanca Aldana.

La matrícula quedó abierta el día 15 de enero pasado, y el número de alumnas matricula-

das a la fecha es de 30.

«Diario del Pueblo».

JUAYUA

Recuerdos de un mal Alcalde y quejas contra el actual Juez de Paz.— El reloj sin campana.

Febrero 6.

Esta ciudad hace algunos años es víctima de la imposición de extranjeros, y de algunos malos hijos del país, quienes no tienen sentimientos humanitarios para con su pueblo natal. Tuvimos un Alcalde de San Pedro Pustla, quien no satisfecho de tanto recibir supuesto para contra la Tesorería Municipal, y como degradadamente ocurriera el terremoto que destruyó la ciudad, en donde el principal damnificado fue él, vendió hasta la campana del reloj, la que forzosamente tuvo que devolverla, y por último fue destituido. Hoy es el señor Juez de Paz. ¿Qué tal?, o será admisible que personas de esa naturaleza desempeñen puestos importantes en el ramo judicial; también se sabe que está de alta, y que le dan C. 2 diarios por vivir denunciando a sus malos querientes de acuerdo con el extranjero ya conocido, que ese es su verdadero patrimonio: mal informando a los ciudadanos honrados de la localidad.

Tenemos reloj sin campana; nos batimos a la sordina, y nuestro Alcalde CHITON BOCA. Tenemos un diputado propietario, un suplente. Iran a hacer algo por este su pueblo natal? Esperamos algo bueno, y si sólo tratarán del asunto propio, como decir la leche, informaremos; hoy se debe trabajar por mejorar la situación agrícola, porque aquí cada uno reza para su santo; el agricultor en pe queño no abriga la esperanza con los ricos, aunque existan sociedades fuertes de agricultura.

Norma Talmadge en «LA MUJER DISPUTADA» Estreno.—Colón domingo noche

Viejo Corresponsal.

SAN MIGUEL

Para la reparación de una escuela.— Se excitará a los industriales para que concurren al 2a. exposición de Santa Ana.— La Alcaldía está acéfala.

Al Presidente de la Junta de Educación le serán entregados quinientos colones anticipados para los gastos que ocasionará la reparación del edificio que ocupa la Escuela Superior de Varones de esta ciudad, facultándolo para que gaste doscientos colones semanalmente.

El Ministro de Gobernación se ha dirigido al Gobernador de este Departamento excitándolo cara que extienda su radio de acción respecto a interesar a los industriales de este Departamento para que concurren a la segunda exposición que celebrará en Santa Ana la Sociedad Promotora de la Industria Nacional, en el corriente año.

El segundo Regidor de la Municipalidad del pueblo de Comacarán, se encuentra internado en el Hospital de esta ciudad enfermo de algún cuidado. Esto quiere decir que aquel Consejo Municipal está desintegrado, porque el Alcalde propietario lo han suspendido, de manera que aquella Municipalidad actualmente solo la componen el primer regidor y el síndico. Anomalías son éstas que la autoridad superior se debe apresurar a corregirlas.

Sabemos que el Ministro de Fomento se ha dirigido a uno de los propietarios del terreno por donde pasará el cause de las aguas pluviales del volcán, invitándolo para que resuelva en definitiva y lo más pronto posible si consiente en ceder, no permiso definitivo sino derecho de servidumbre de terreno para dicho cause.

SERVICIO DIARIO DE AUTOBUSES

ENTRE SAN SALVADOR, SANTA TECLA, LA LIBERTAD.

La Empresa de autobuses «La Marina» hace servicio continuamente entre San Salvador y Santa Tecla.— A La Libertad: mañana y tarde, todos los días. También servicio expreso. Punto Mercado Central.—Tel. 1214. d. Int.

Llegaron los uniformes de media gala que para nuestra Banda Regimetal ha enviado el Ministerio de la Guerra. La Nación.

CHALCHUAPA

Chachnapa, febrero 4. En la «Unión de Trabajadores» de esta ciudad, hubo un acto público al que concurrieron más de trescientos trabajadores, en celebración de la transmisión del poder social a otra Directiva. Hicieron uso de la palabra varios delegados de otras uniones y obreros de ésta. La misma noche, dieron un baile en el local de la sociedad, celebrando el mismo acontecimiento.

Diario de Ahuachapán.

DE SANTA ANA

Santa Ana, 6.— En el cantón Planes de La Laguna, Emilio Galán dió muerte a Tránsito Delgado, un hermano de éste último a machetazos.

Los jueces de Paz hanse dirigido al Alcalde solicitando aumento de sueldos para los secretarios de los tribunales a su cargo.

Durante enero hubo doscientas cincuenta y nueve defunciones.

Diario de Santa Ana.

Norma Talmadge en «LA MUJER DISPUTADA» Estreno.—Colón domingo noche



No vacile en visitarnos en el nuevo local

LA

LIBRERIA

APOLO

Espera sus órdenes desde el lunes 28 de enero en el portal Occidente del Parque Dueñas, contiguo a la Joyería Oriani.

TEL. 2-8-4

DOMINGUEZ & RIVAS.

Alt. — l.m.v.

Norma Talmadge en

«LA MUJER DISPUTADA»

Estreno.—Colón domingo noche

ANDADERAS de metal, de mimbre y de madera, Triciclos, Bicicletas para niñas y niños, Cochechos, Patinetas. Tiene la Librería «Joaquín Rodríguez».

Precios de nuestro café en Nueva York

El de 1a. ss cotiza a 27 dólares quintal

Cablegrama recibido el 2 de febrero de 1929, procedente de New York.

«No hay cotizaciones de bolsa para el café de El Salvador. Según las cotizaciones más elevadas de tres firmas para café en mano, los más altos precios ofrecidos en New York, son: primera lavado, \$ 27.00; segundo lavado, \$ 26.00; corriente, \$ 23.25 (dólares el quintal).»

Cónsul de El Salvador.

Datos estadísticos sobre la plata y el café

Informe suministrado por el Cónsul de El Salvador en Londres, relativos al mes de noviembre próximo pasado:

PLATA.— Precio máximo: 26 13/16 peniques por onza.

Precio mínimo: 26 9/16 peniques por onza.

CAFE.—Café ordinario: de 108 a 110 chelines por quintal;

Café superior: de 123 a 130 chelines por qq.

La Mujer disputada

Película de Norma Talmadge

Es una cinta verdaderamente singular, por su interés y su poesía llena de emoción. El argumento de este drama, tiene por escenario un pueblo de Austria, donde la belleza es cualidad muy conocida y donde la gracia de las mujeres es característica.

EL TELEFONO de PATRIA es 2-5-9

POR SOLO VEINTICINCO CENTAVOS

ARCHIVO LEGISLATIVO

Uted puede renovar constantemente su repertorio de discos fonográficos

¿ ¿ COMO ? ?

Tráiganos el disco que ya le haya aburrido, que ya no quiere oír, y VEINTICINCO CENTAVOS EN EFECTIVO, y le daremos en cambio el disco que Ud. seleccione entre varios centenares que hemos destinado para Ud.

No importa la marca, no importa cual pieza sea. Lo único que exigimos es que sea DISCO GRABADO ELECTRICAMENTE Y QUE NO ESTÉ ROTO O RAYADO

O SI NO.....

Tráiganos el disco que desee cambiar y CUARENTICINCO CENTAVOS en efectivo y le daremos en cambio EL DISCO QUE UD. ESCOJA Y UN PAQUETE DE AGUJAS DE ACERO AL CARBONO,

que como Ud. sabe, son hechas por un nuevo procedimiento. No dañan el disco, no lo raspan ni lo rayan y le dan mayor sonaridad, mayor tono. (1)

Para que usted seleccione hay discos

Brunswick, Columbia, Víctor, Banner, Domino y muchas otras marcas.

GONZALEZ MARIN & CO.
CONTIGUO AL BANCO SALVADOREÑO.

(1) Ofrecemos nuestras agujas de ACERO AL CARBONO, a tan bajo precio, porque está en nuestro interés que Ud. no raye, no arruine los discos, lo que se evita usando SOLAMENTE estas agujas.

LECTORES DE "PATRIA" ARCHIVO LEGISLATIVO

Queja contra la Compañía del Ferrocarril Internacional

"Metapán, Enero 30 de 1929. Señor Director de PATRIA. Movido por el interés que a todo buen ciudadano amante de su patria, inspira el dolor de sus hermanos, y en vista que Ud. desarrolla en PATRIA una labor meritoria en pro de los desheredados, labor que, pese a muchos, tendremos que ver practicar por estar la justicia de nuestra parte; me he permitido dirigirle la presente: Como dejo dicho; únicamente el dolor de mis semejantes me viene a narrarle sus sufrimientos, convencido de que Ud. sabrá interpretar mejor que nadie.

Se trata de los empleados de "The International Railways of Central América", compañía que explota los pobres trabajadores. A continuación enumeraré las vejámenes de que son objeto por la necesidad de un pan para sus hijos. Y sin poder decir esta boca es mía; porque son destituidos sin tomar declaraciones. A su criterio dejo el extracto de mis anotaciones, para que saque el mejor beneficio que redunde en provecho de los proletarios. Y si los que pueden remediar el mal no lo hacen, al menos que sepa el mundo como son tratados los empleados en una compañía, que a su costa se está llenando de millones.

El Ministerio del Trabajo ha establecido en el Artº 2º como reglamentarias, ocho horas diarias de trabajo, descanso dominical, y pago extra por trabajar el domingo y sobre las ocho horas diarias. ¿Por qué esta Compañía no cumple con lo establecido? Queremos una contestación categórica del Ministerio del Trabajo.

The Salvador Railways está cumpliendo lo mismo que las demás empresas comerciales. ¿No está esta compañía sujeta a las leyes de nuestro país?

Esta Empresa además de pagar un salario miserable hace que sus empleados trabajen la mayor parte del tiempo de 6 a. m. a 10 p. m. es decir 15 horas por día. Quiero referirme principalmente al personal de transportación como Conductores, Garroteros, Auditores, Maestros de Equipaje; fuerza motriz; Maquinistas, Fogoneros, Watchmans, etc., quedándose sin pagar 7 horas, pues lo que en realidad les pagan son las ocho establecidas, sin acatar ni tomar en cuenta el Artº 2 en referencia.

Además tiene establecido un sistema de multas como solo en la Policía hemos observado. Ejemplos: un conductor no puso la hora de llegada a tal estación en su manifiesto C. 2 colones; que no levantó carga de la estación X. C. 10 colones; que no metió el carro tal en espuela S. C. 10 colones, etc., no acabamos enumerando los motivos que ocasionan quedar sin sueldo estos pobres que a cada paso ven la muerte.

No presta ninguna comodidad a sus empleados (quiero referirme en particular a los de San Francº, Desagüe y Metapán), campamentos que quedan entre Taxis Jet y fronteras, viven encajonados, duermen como en almacigo, comen pésima mente y son los que trabajan más.

Estos empleados deben ser tratados especialmente, por estar en un lugar tan malsano, clima pésimo, habitaciones antehigiénicas y comida tan mala, trabajando el triple, y si alguno se enferma no quieren relevarlo ni le dan asistencia médica.

En este lugar los trabajadores deben ser bien remunerados, tener amplios carros, campamentos y ser relevados en sus puestos cada mes, porque para permanecer por más tiempo preferible tirarse a la laguna. Aquí solo los extranjeros tienen comodidades, el indio no necesita. Todo lo anotado señor Mas-

fer, es reflejo fiel de la santa verdad, y puede comprobarse pidiendo informes a los mismos empleados (Maquinistas, Conductores, etc.) o simplemente haciendo una visita a los lugares en referencia.

Está Ud. enterado, y le pedimos su valiosa cooperación para nuestra mejora, por lo pronto queremos el cumplimiento del Artº 2 del Ministerio del Trabajo. Esperando ver en las columnas de PATRIA, la presente información, y su opinión al respecto si no hay inconveniente me suscribo de Ud. Afmo. S. S.

FERROVIN.

SEÑOR FERROVIN:

Lo que Ud. nos cuenta, si fuera cierto, es verdaderamente atroz en algunas de sus partes, como aquello en que nos relata la vida de los obreros en los campamentos fronterizos. En ello tiene Ud. mucha razón; esa vida infernal se podría mejorar con solo hacer un saneamiento en aquellos lugares. La compañía de los Ferrocarriles Internacionales está obligada a ello. Su vida depende en gran parte de la vida de sus empleados.

Ahora, con las otras partes de su denuncia, si no estamos de acuerdo.

Ud. cita el artículo 2º de la Ley de Protección a los Empleados de Comercio, el cual hace una excepción sobre las ocho horas de trabajo; lea Ud. lo que el citado artículo dice en la primera parte de su segundo párrafo:

"Los empleados de farmacias, cuando estén de turno, de empresas de transporte o olumbrao y otras de pública necesidad, cuyas horas de trabajo sea indispensable aumentar a más de ocho horas, por el recargo del trabajo, percibirán una remuneración extraordinaria que no rebajará, en días ordinarios, de una cantidad proporcional a su sueldo; y de un doble sueldo después de las 24 horas y en los días festivos y domingos."

¿Con que ya vé, amigo Ferróvin? Ud. se ha equivocado; debió haber leído mejor el artículo; y lo que debían solicitar los trabajadores del ferrocarril, es el aumento de sueldo. La ley lo faculta para ello.

Pasemos a otra cosa: las multas. Ah! las multas. Muy cortos se han quedado los señores Jefes del ferrocarril al imponerlas por descuidos tales como aquel de dejar abandonados varios carros en la vía principal.

¿Qué no ve que un descuido como ese puede acarrear gravísimos accidentes?

Mucha razón tienen los Jefes en imponer tales multas. Nosotros quisiéramos que, se les aplicaran más grandes por sus descuidos, cuando esos descuidos pueden ocasionar daños a las personas, o grandes pérdidas en las cosas.

TEATROS

Principal.—Tarde especial a las seis de la tarde, «Coqueta Venturosa». Nocturna especial a las nueve, «El Amor se impone».

Colón.—A las 6, «Lulú en busca de emociones». En nocturna especial a las nueve, «Corazones y contrato».

Restaurante EL RAYO

TELÉFONO 1015

Coina a la vista del público y pronto a todas horas.

Beefsteak de aguja con papas.	Col. 1.00
Beefsteak de lomo con papas.	0.75
Huevos al gusto.	0.50
Huevos con Jamón o Salchichón	0.75
Pollo horneado entero con papas	2.00
Medio pollo horneado con papas.	1.00

Servicio a domicilio. Se reciben órdenes de cenas espectaculares y banquetes. LUJOSO COMEDOR. ESCOJIDA CANTINA. Esq. Av. Cuscatlán y 6a. calle Poniente. Sealquillan elegantes cuartos. PABLO E. DRUGMAN. Int. sit.

Actualidades Centroamericanas

Guatemala

Varios rebeldes fueron juzgados en Suchitepéquez.—Condenas a prisión y fusilamientos.

Guatemala, 5 de febrero.—En el sorteo ordinario de la Lotería del Hospital que se jugó el domingo pasado, resultó favorecido con el premio de quin ce mil quetzales, el número mil cuatrocientos ochenta y siete.

* El viernes de la semana pasada se reunió en Mazatenango, cabecera departamental de Suchitepéquez, un consejo de guerra extraordinario que debería juzgar a varios reos por el delito de rebelión. Ellos son: teniente coronel Facundo Porras, capitán Víctor Valvert, teniente Antonio Toledo, teniente Filiberto Mendoza, ex-Comandante local de El Palmar, Comandante Mónico Cano, jefe de la oficina telegráfica de Mazatenango; Comandante Francisco Estrada, ex-Secretario de la Comandancia de Armas Departamental, capitán Juan J. Choza, Juan Pablo Herrera, subteniente Fernando Estrada Castellanos, subteniente Heliodoro Ramírez, subteniente Ernesto Barrera y subteniente Celestino Herrera. A las dos de la tarde se reunió el Consejo. El resultado fue así: condena de muerte para el reo Jacinto Porras, al capitán Valvert y teniente Toledo y cinco más, se les condenó a cinco años de prisión correccional, tres reos fueron penados con dos años de prisión correccional y los tres restantes quedaron absueltos por no probarseles los cargos. El teniente coronel Jacinto Porras fue pasado por las armas. Ayer se reunió en la misma ciudad otro consejo de guerra de carácter ordinario para juzgar 36 reos más, acusados igualmente por el delito de rebelión.

«Diario de Centro América». Solicitan música nacional para la exposición de Sevilla.—Intercambio universitario con México.

Guatemala, febrero 6.—Recientemente llegó a México el Licenciado Horacio Espinoza Altamirano quien fuera en representación de la Universidad Nacional de Guatemala, con el propósito de crear nexos entre las Universidades de aquel hermano país y el nuestro. Ha con versado ya con el rector de la Universidad de México, Licenciado Castro Leal, y le expuso el espíritu de fraternidad que anima a Guatemala para establecer un intercambio de profesores y alumnos entre las dos instituciones a fin de crear el reconocimiento oficial mutuo de las dos Universidades y así mismo de los títulos que en las mismas se adjudiquen. Se tiene plena confianza en que la labor de Espinoza Altamirano será brillante y que con ella se conquistará lo que tanto para la Universidad mexicana como la de Guatemala, desean en favor de sus profesionales. Espinoza sustentará allá algunas conferencias sobre sociología hispanoamericana.

» Para corresponder a la gentileza del Gobierno de Costa Rica, según nos informa nuestro corresponsal en el Distrito Federal Mexicano, el Gobierno del Lic. Portes Gil, en el presu-

puesto de gastos de aquella República, se ha incluido una partida para principiar a pagar por anualidades, el costo del edificio que se destinará a la misión mexicana en Costa Rica.

* Por acuerdo del Ejecutivo ha sido creada la policía de Sanidad que habrá de ser una nueva dependencia de la policía nacional, teniendo como jefe al Comandante Vicente Menéndez y como inspectores a los señores Fernando Castillo y Antonio Sumeza.

* El señor Ministro de Relaciones Exteriores recibió el Cónsul d'Guatemala en Barcelona, la comunicación que dice: "Tengo el honor de poner en conocimiento de Ud. que se ha dirigido a este Consulado el señor don Mario Mateo quien organiza una serie de festivales sinfónicos con motivo de las exposiciones de Sevilla y Barcelona y que según manifiesta, él ha de dirigir y están puestas bajo el patronato de la diputación provincial de Barcelona. La idea del señor Matos es conseguir el mayor número posible de composiciones típicas de cada uno de los países americanos para seleccionar entre las que reciba, las que han de ser ejecutadas en las exposiciones referidas.—L. F. Toledo Herrarte. Barcelona, enero de 1929.

* El joven profesional quezalteco Carlos Enrique Soto, licenciado en farmacia, patentará en breve una notable medicina contra las enfermedades cutáneas y que ha sido experimentada por muchos facultativos, quienes han recibido informes favorables de dicho específico. Afirman que cura radicalmente la exema, tiña, sarna, empeines, mal de barberos, gaspón, caspa, mazamorras, urticaria, etc.

* El coronel Herlindo Solórzano, actual Director de la Policía Nacional, ha dirigido una nota a los periódicos, saludando al Cuerpo de Redacción y ofreciéndole sus servicios en lo que concierne a sus funciones oficiales, para el desempeño de las cuales, se ajustará estrictamente a la ley.

Diario de Centro América.

Honduras

EJEMPLO

De «Diario del Norte», de La Ceiba, tomamos el siguiente editorial:

«... Pero donde no hay distinciones hereditarias y se ve como los hombres se elevan por sus bajas cualidades desde los lugares ínfimos de la sociedad hasta la riqueza y el poder, la tolerancia de estas cualidades pronto se convierte en admiración».

Henry George, «Progreso y Miseria».

Las observaciones del eminente sociólogo sobre las influencias de la conducta de los hombres públicos en la moral social, son desgraciadamente demasado ciertas.

Acabamos de ver cómo el ejemplo de cívico patriotismo del doctor Paz Barahona realizó un milagro democrático que muchos políticos no creían posible. ¡Y fue!

La influencia personal de la honradez es tan contagiosa como la de la concupiscencia. Tan contagioso es entrar a saco en el Tesoro Público cuando desde arriba se da el ejemplo, como el respeto a los derechos populares cuando se ve claramente el buen ejemplo en las alturas.

Los que decían que en Honduras no se podía romper la maraña de intereses creados en relación con la política nacional o municipal, habrán visto desmentidas sus palabras por los hechos elocuentes. Si antes no se pudo dar corporización a estos deseos populares es porque no se vió el ejemplo en las esferas del poder; en cuanto éste apareció, los subordinados y el pueblo obraron con sujeción a la Ley, NO ASONANDO EL

Nuestras mujeres

Lilian Serpas, poetisa y oficinista

Lilian Serpas, la conocida poetisa salvadoreña, abandonará próximamente el empleo que desempeña como oficinista de una de las instituciones bancarias de la República.

El motivo, que ha obligado a la señorita Serpas a tomar tal determinación, es el de no conformarse su espíritu tan delicado, con las áridas operaciones numéricas; y aunque el talento la capacita para desempeñar su cargo a satisfacción, ella ha juzgado conveniente no proseguir, pues concluiría por atrofiar su espíritu, en un empleo que no requiere imaginación.

La señorita Serpas, es una de las pocas mujeres realmente capacitadas de nuestra actual generación, tanto en el desempeño de su trabajo, como en el cultivo de las bellas letras.

De desear sería, que pronto la autora de «Urna de Ensueños», encuentre un lugar seguro, en donde no sufra mengua su espíritu; y en donde pueda cumplir, como ella sabe hacerlo, los preceptos de la Gran Ley: El Trabajo.

Haciendo a un lado las cualidades artísticas de la señorita Serpas, todo cuanto se diga de ella en lo particular, resulta pálido, si se considera que ella es el sostén de su familia.

«El Nuevo Día»

Hemos recibido el primer número de esta revista. La dirige el Br. Manuel López Pérez, en colaboración con un grupo de estudiantes universitarios, amigos de la cultura y de las bellas letras.

Trae material variado, y su editorial formula una serie de propósitos laudables, los cuales deseamos que se plasmen en una inmediata realidad.

LA GRAN BRETAÑA.....

Viene de la 1a. pag.

viajeros, son los mejores y más rápidos del mundo, ofrecen medios más cómodos de transporte para mayores distancias con carros Pullman para comer, dormir y solazarse. La carrera más larga sin parada alguna es en el tren de Londres a la frontera escocesa, 480 kilómetros en 5½ horas; no tiene igual en el mundo, lo mismo que la más veloz en el mundo es la del G. W. R. de Londres—Plymouth, 360 kilómetros en 4 horas.

Para el viajero sedentario, que no gusta de ver el mundo cinematográficamente, hay una variedad inmensa de estancias veraniegas en las más baratas temporadas, durante las cuales pueden ejercitarse casi todos los deportes sin molestias ni afanes: golf, equitación, natación, excursiones en bote y en yate,—de vela y de vapor,—pesca, tennis, etc.

CRIMEN SU HORRIBLE CABEZA como muchos pesimistas lo aseguran.

Y si nuevamente en cada momento crítico los de arriba dan el ejemplo de honradez y obediencia a la ley, los de abajo, el 98 por ciento de la población, que nunca toma el rifle, seguirá el ejemplo.

Lo que hace el Gobierno

BENEFICENCIA Y SANIDAD

Se autoriza a la Municipalidad de Huizúcar para que de los fondos propios del cementerio de su localidad, erogue la suma de cuarentitres colones (col. 43.00), cantidad que se invertirá en mejoras del mismo cementerio.

Se nombra al doctor don Roberto Orellana Valdés, Colaborador del Primer Servicio de Medicina del Hospital Rosales.

Se nombra al bachiller don José Ricardo Vilanova, Secretario del Servicio de Autopsias del Hospital Rosales, en lugar del bachiller don Gustavo Barrón, que renunció.

Se nombran Miembros Proprietarios del Jurado Examinador para practicar los exámenes de los aspirantes al cargo de Médico-Cirujano Interno del Establecimiento, durante el período de 1929 a 1930, para los efectos del Artº 32 de los respectivos Estatutos, a los doctores don Rafael Villacorta, don Luis A. Macías y don Miguel A. Molina; y Miembros Suplentes del mismo Jurado, a los doctores don Alonso V. Velasco y don Ernesto Fasquelle; Miembros del Jurado Examinador para practicar los exámenes de los aspirantes a Internos de Servicio, para cumplimiento del Artº 43 de los Estatutos del Establecimiento, a los doctores don Aristides Palacios, don Rafael Guerrero y don Ernesto Fasquelle, y Miembros Suplentes de este mismo Jurado, a los de igual título, señores don José González Asturias y don José Mendoza.

Servicio Postal Internacional

Despacho para Costa Rica

El sábado 9 del corriente, se hará despacho de correspondencia para Costa Rica, vía La Libertad, por el vapor «Salvador», que tocará en el referido puerto el 10.

Se admitirán los depósitos de toda clase de correspondencia y fardos postales hasta las 10 a. m.

Negocio del Exterior de la Dirección General de Correos: San Salvador, 7 de Febrero de 1929.

Norma Talmadge en

«LA MUJER DISPUTADA» Estreno.—Colón domingo noche

La venta de placas para carretas produjo C. 1.171 en los 5 primeros días de febrero

En el Departamento de La Libertad

La Gobernación del Departamento de La Libertad envió a la autoridad respectiva la cantidad respectiva de mil ciento setenta y cinco colones producto de la venta de placas para carretas, en los primeros cinco días del presente mes de febrero.

P F A F F



La máquina ideal para familias e industriales

Ventas al contado y por abonos

Exposición Calle Arce, N° 33

LEER Y ESCRIBIR

Por A. MASFERRER.

XII

Leer!... qué fuente de mejoramiento y de goce! Qué alivio cuando se está enfermo, contando las interminables horas de la convalecencia; qué fuerza en la tribulación, cuando parece que todo camino se ha cerrado; qué compañía en el destierro, en la prisión, o en la vida solitaria del campo; qué varita mágica para mostrarnos el secreto de las cosas y de los seres; qué llano sendero para visitar los países desconocidos; qué adivinación para entrar en el pensamiento de los hombres que más hondo pensaron; qué instantánea comunión con aquellos que fueron mártires de una noble causa, cuyos sentimientos y sacrificios repercuten en nuestro propio corazón; qué luminosa escala para subir desde el polvo hasta el cielo, viendo la real gerarquía de todas las criaturas; qué revelación de nuestro propio valer, que nos asienta sobre la verdad y nos hace sentir que somos libres, hermanos e iguales con todos los hombres!...

años, no leyó nunca sino el Antiguo Testamento, y nos dejó un libro suyo: «El trabajo», que es una de las obras más grandes de los tiempos modernos. Los hombres ilustres, los sabios, escritores, pensadores, que no estuvieron en la universidad ni en los colegios, y que se instruyeron ellos solos leyendo, son incontables. Porque toda ciencia está en los libros y en la vida, y el que sabe leer y observar, posee el secreto de la sabiduría.

XIII

Un solo libro, una simple novela de Tolstoy, de Víctor Hugo, una fantasía de Julio Verne, un romance histórico de Dumas, encierran tesoros de pensamientos y de goce. La sola lectura de los Tres Mosqueteros de Dumas, que he leído diez o quince veces, significa en mi vida haber triunfado del fastidio y de la tristeza en muchas horas negras, en las cuales, sin esa grata compañía, me habría entregado quizá al traidor consuelo del vino.

Tienen ojos y no ven, tienen oídos y no oyen. Qué terrible sentencia ésta y qué exacta para aplicarla a los analfabetos! Los libros, ahí están junto a ellos; van de mano en mano, enseñando, corrigiendo, desvaneciendo errores, consolando tristezas, ni más ni menos como la luz del sol que todo lo esclarece, vivifica y llena de hermosura. Pero a ellos qué? Son ciegos, y no irredimibles como hechos de naturaleza, sino curables, fácil, sencillamente curables. Sus ojos están cubiertos apenas por un velo; una simple nube les estorba mirar. Descorred ese velo, alejad de un soplo esa nube, y vuestro hermano verá y comprenderá: el mundo de la inteligencia le abrirá sus puertas, y aquel ignorante podrá tornarse un hombre, y quien le enseñó a ver, podrá decirle con justicia: vé y anuncia que los ciegos ven, los sordos oyen, los tullidos caminan los muertos resucitan.

XIV

En una aldea de Ultralempa conocía un hombre ya viejo, trabajador honrado, con numerosa familia, a quien su pobreza no le permitía diversiones costosas. Sabía leer, muy despacio, pues aprendió apenas los rudimentos de la lectura, y tenía por toda biblioteca el Conde de Montecristo, en tres grandes volúmenes con láminas, y esa era su mina. Todas sus horas libres leía su novela, que naturalmente cada vez comprendía y saboreaba más, y de solo ese libro aquel aldeano había sacado sobre la sociedad y la vida una infinidad de ideas, de observaciones y de juicios, que hacían su conversación tan grata como la de un hombre educado. Este no es un caso singular. Son innumerables, los hombres que no han leído sino uno o dos libros, desde los profetas hebreos que solo se instruían en la Biblia, hasta el campesino ruso Bondaref, que aprendió a escribir a los sesenta

Lector, más de una vez mientras leías estas páginas habrás pensado, acaso: sí, así es, así es sin duda, pero yo no tengo la culpa sino el Gobierno. No coje cada año quince millones de pesos? Por qué en vez de cañones, y palacios, y embajadas y fiestas, no gasta en escuelas? Suya es la culpa y no nuestra. Vamos a cuentas: en primer lugar los impuestos que recoge el Gobierno,—la palabra misma, IMPUESTO lo está diciendo,—no son voluntarios sino forzosos. Pagamos, porque se nos obliga a pagar; no damos sino que se nos quita. Si mañana el Gobierno dijera: pague cada uno lo que guste, y si no quiere no pague nada, con seguridad las rentas anuales no alcanzarían a la tercera parte de ahora. Por una o por otra razón, allá nos resistimos siempre a pagar los impuestos no solo al Gobierno sino a los Muni-

Dr. Amaya y de Vicente

CIRUJANO DENTISTA

TRABAJOS GARANTIZADOS

HORAS DE OFICINA: De 8 a 12 y 2 a 5.

Frente a la Sala Cuna.

alt. int. 65

Es vieja la historia de San Salvador y de más ciudades donde el Ayuntamiento anda siempre inventando un arbitrio para que los contribuyentes enteren lo que deben. Ahora bien, si yo, de mi bella gracia, voy donde alguno y le digo: tome Ud. para que lo gaste en la iglesia, con perfecto derecho le podré luego reclamar la debida inversión de mi donativo; pero si ese alguien me sale al camino y por la fuerza me quita lo que llevo, sería el colmo del candor que luego pretendiera yo disponer en que, cómo y cuándo había de gastar lo que me quitara.

Así pues, el dinero que nos quita el Gobierno, no tiene que hacer en la cuestión. Si como invierte una parte en escuelas, no invirtiera un céntimo, el resultado sería el mismo: que nuestra voluntad no fue consultada; que no hemos dado nada, y mal podemos entonces exigir que se gaste conforme a nuestro gusto.

En segundo lugar, es una hipocresía decir que es el Gobierno quien descuida la enseñanza primaria y no nosotros. Esa mentira, no por haberse vuelto crónica ha dejado de ser una mentira. Tema de discursos callejeros, cliché de artículos de diarios; eso es entre nosotros el pretendido afán de educar al pueblo en la escuela primaria. Pero la verdad es que jamás se ha hecho una revolución, entre tantas que se han hecho, porque un Gobierno no pagaba el sueldo de los maestros; que en épocas en que el Gobierno pagaba exactamente a militares, jueces, administradores de rentas y demás personal administrativo, a los maestros de escuela se les debía hasta catorce meses, y nadie, lo que se llama nadie, había escrito ni siquiera una carta para suplicar que se les pagara; que los ciudadanos ven con la más perfecta indiferencia que la escuela se cierre, para dar la casa al Inspector rural, y hasta al circo de volatineros; que jamás se ha formado una asociación para suplir su sueldo, a módico interés, a los maestros en caso de pago tardío, sino que aquellos son siempre víctimas de los usureros más despiadados; que lejos de que el vecindario se cuide de que los muebles, libros y útiles de cada escuela se conserven lo más posible, el material desaparece constantemente, parte vendido por los mismos maestros, forzados de la necesidad, parte distraído por empleados de más categoría, que se llevan a sus casas cuanto les parece utilizable. La esfera, el mapa, el telurio, el diccionario, por casualidad quedan en la escuela: la regla es que vayan directamente a casa de quienes más pueden, y que los vecinos, no solo no lo tienen a mal, sino que están

dispuestos a imitarlo cuando les llegue su turno.

En justicia hemos de confesar que allá, cuando un Gobierno hace algo por difundir la enseñanza primaria, lo hace porque él quiere; no porque nadie le fuerce a ello.

En tercer lugar, no es razón aquella de que pagamos impuestos, y que eso nos releva de toda obligación. En Francia, en Bélgica, en Holanda, en Alemania en Inglaterra, los ciudadanos pagan muchísimo más que nosotros, y allí también los Gobiernos derrochan y malgastan, sin que a nadie se le ocurra que no debe por eso trabajar para la cultura del pueblo. Si a un ciudadano de San Salvador le gravaran con los impuestos que pesan sobre un ciudadano de Amberes, de París, de Génova, moriría gritando que le habían dejado en la calle, o se iría a una tierra vecina a preparar la revolución. En solo un año el Municipio de Amberes, que ya cobraba 27 millones de francos anuales, aumentó

La Española

SASTRERIA DE PRIMER ORDEN

Novedades recientes de Europa. Todo el mundo puede vestirse bien sin lastimar mucho el bolsillo.

Nuestros estilos están tan en boga que todos son vistos en centros sociales de la ELITE más elegante.

¡Aprovéchese!

FELIPE G. MARTÍNEZ, Propietario.

Frente a los Juegos Belloso.

2a. Av. Sur. N.º 75

int. alt.

los impuestos de la ciudad en UN MILLON Y MEDIO DE FRANCOs, y ninguna de las numerosas asociaciones que sostienen escuelas, asilos y otros institutos benéficos con su propio dinero, dejó de trabajar, ni se echó a la calle a decir que ya no podría continuarlo.

Los habitantes de esos países sufren tales cargas, que en justicia puede dudarse si trabajan únicamente para el Fisco; y a pesar de eso, dan incesantemente su tiempo, su dinero, a la obra de beneficencia y de cultura popular.

Porque eso es para cada

2 CASAS 2

Ya solo dos casas me quedan disponibles, tienen agua y demás comodidades, y no son de mucho precio. Las VENDO al contado y también puedo dar buenas facilidades de pago.
Informes: 3a. C. O. N.º 14.
d. int. 25-10

Norma Talmadge en

“LA MUJER DISPUTADA”

Estreno.—Colón domingo noche uno un deber, y de su cumplimiento no se considera relevado porque los que gobiernan sean locos o mal aconsejados.

¿POR QUE ARRUINA UD. SUS DISCOS?

porque usa agujas de acero corriente.

Prefiera las de

ARCHIVO LEGISLATIVO

ACERO al CARBONO

No dañan el disco. - No lo raspan. - No lo

rayan. - Exentas de vibración. - Mayor

volumen. - MEJOR TONO

Y valen lo mismo que las

agujas de acero corriente

Vea que cada sobrecito lleve impreso nuestro nombre

González Marín & Co.

«Donde lo que compra vale lo que paga»

Apartado 54.

Contiguo al Banco Salvadoreño.

Muebles

Fabricamos Colchones, Colchonetas, tomando medidas a domicilio.

Ajuares completos de muebles y mercaderías en general.

Pagos al alcance de toda persona.

Carlos S. Bautista.

“EL CREDITO”

Avenida Morazán N.º 5.

nt. alt.

El Paladion de los Pueblos Hispanos

Por Andrenio

Del último libro de Andrenio «Nacionalismo e Hispanismo», que ha tenido la bondad de enviarnos nuestro amigo don José María Feralta Lagos, actualmente residente en Madrid, reproducimos el siguiente capítulo.

«Nacionalismo e Hispanismo», digno de ser leído con atención, es un libro compuesto además del estudio que indica el título, de varios ensayos interesantes. En tercera plana daremos muy pronto una nota más completa sobre esta obra.

II

El paladion de los pueblos Hispanos

Al salir de su prólogo lírico, el hispanoamericanismo clama, como decíamos hace poco, por soluciones prácticas. Se piden soluciones prácticas cuando no las hay de momento; de otro modo lo que se pide es la ejecución de la fórmula práctica que cada cual considera más urgente. Pero la demanda de practicismo no es una voz que reclame imposibles. Pide estudio, atención, buena voluntad. Es un testimonio de la realidad del hispanoamericanismo, más valioso; aunque menos brillante, que las efusiones retóricas de antaño algo todavía de hogaño. Al reclamar soluciones prácticas, se afirma la convicción de que los pueblos hispanos podemos realizar en común obra futura, en vez de deleitarnos solamente en reparar las páginas maravillosas de la historia.

En el terreno de la práctica, la primera necesidad es darnos cuenta de las cosas. La esfinge que está a la puerta de esa senda, lo primero que pregunta es esto: «¿Qué es el hispanoamericanismo?» Qué es hoy, no qué será mañana, lo cual es el secreto del destino, encomendado en parte, a nuestro esfuerzo. Si hemos de ser sinceros y modestos, el hispanoamericanismo se nos revela como un sentimiento de solidaridad y parentesco, y como

un deseo o una voluntad inicial de cooperación.

Es un sentimiento que podríamos llamar supranacional. Nos sentimos miembros de una gran nación originaria que se ha dividido en nuevas nacionalidades constituidas en Estados, pero que no han olvidado el común origen y naturaleza, y cuyos miembros se reconocen en el idioma.

El área inmediata del hispanoamericanismo la señala el idioma. Es cierto que en la más amplia concepción del hispanismo, cuando éste se convierte en iberismo, quedan incluidos Portugal y su gran fundación americana: el Brasil, que hablan otro romance, otro dialecto del latín; pero con el grupo lusitano el parentesco histórico es ya algo más mediato y lejano. Es como un parentesco de segundo grado, lo cual tanto se puede decir de España y Portugal como de los pueblos latinoamericanos y del Brasil. En la historia de América hay cierta separación entre el Brasil y las repúblicas de lengua española, como en la historia de Europa la hay entre Portugal y España, a pesar de los sesenta años de unión desde Felipe II a Felipe IV. Esto no quiere decir que recordemos o achiquemos el ideal ibérico; sino que, puestos en el plano de la realidad práctica, reconocemos distintos grados de afinidad.

» « »

El idioma es el paladion de los pueblos hispanos. El idioma no es sólo el instrumento de comunicación que hace que el hispanoamericano no se sienta extranjero en España ni el español en la América hispánica, sino natural en aquella otra tierra de la misma habla nativa. La lengua es más que eso: es el archivo espiritual, el depósito de substratum ideológico, la forma natural inmediata del pensamiento y hasta, en cierta medida, de la sen-

Norma Talmadge en
"LA MUJER DISPUTADA"
Estreno.-Colón domingo noche

Excelsior El Diario de la
Vida Nacional
Mexicana lo venden todos
los papeleros.

sibilidad. El idioma mantiene aquella unidad supranacional, de naturaleza o de raza—empleando una palabra muy discutida—, que es la raíz del hispanoamericanismo.

El valor del idioma común va mucho más lejos de la simple comodidad de no tener que valerse de una Guía de conversación o de un diccionario. Es lo que mantiene el vínculo de familia y los rasgos comunes del carácter. El esfuerzo para defenderle en la competencia con otras lenguas, para conservarle como un tesoro común y para evitar que se corrompa y se disgregue en hablas provinciales o nuevos romances hispánicos, debe ser uno de los primeros fines del hispanoamericanismo. Este asunto no es meramente filológico y literario. Tiene un inmenso interés práctico, que ya se empieza a comprender en América.

El idioma es nuestro más firme vínculo, y es lo que da a los pueblos hispanos cierta universalidad actual. Los intereses no pueden aproximar

en la misma medida a pueblos situados en distintos continentes. En la economía puede haber, y de hecho hay, más relación entre los pueblos hispanoamericanos y otras naciones que entre aquellos y España, como a su vez, el nexo económico de España con otros pueblos que no son de su raza es mayor que el que tiene con la América Española. Las economías de América y de España no están conjugadas.

Los pueblos hispanoamericanos no tienen intereses políticos inmediatos en Europa, ni España intereses políticos inmediatos en América. Tienen unos y otra ciertos intereses generales, como el de la paz y el de fundar y fortalecer su cooperación para fines universales; pero ni la América española está interesada en las cuestiones interiores de Europa, ni España en las de América. El pasadizo de Danzig es una cuestión ajena a América, como el pleito de Táncos y Arica es una cuestión ajena a Europa.

Ajeno no quiere decir

HA QUEDADO ORGANIZADA LA
Empresa Rápida Salvadoreña

Servicio de Express Interdepartamental

Empresa netamente salvadoreña que se propone prestar cooperación eficiente en el desenvolvimiento de la vida nacional con su

Servicio de express en general

— Y —

Sección de giros y valores

Está funcionando ya el servicio

San Salvador - Sonsonate

Haga sus despachos por nuestro conducto, hacemos el camino más corto y ofrecemos seguridad y rapidez.

AGENCIA EN SAN SALVADOR:

EUGENIO DÍAZ-BARNÉOND

10a. Avenida Norte, No. 4 (nueva nomenclatura)

AL HACER SUS DESPACHOS DIGA

"POR RAPIDA EXPRESS"

int. alt. 4-1

indiferente. Nada de lo que ocurre en el mundo es por completo ajeno a los hombres. Ajeno digo a los propios intereses, no al interés general humano. Todo esto corrobora que el idioma es el principal de los valores y de las realidades actuales del hispanoamericanismo.

Norma Talmadge en
"LA MUJER DISPUTADA"
Estreno.-Colón domingo noche

Advertencia para gestiones y correspondencia administrativa de PATRIA

Para evitar retardos en el servicio de nuestra Empresa y atender con prontitud a nuestros clientes, suplicamos: que siempre que se refieran a asuntos administrativos, suscripciones, anuncios, reclamos, etc., dirijan su correspondencia o sus gestiones personales al ADMINISTRADOR DE PATRIA.

SAMOS MOSCATEL GRIEGO

ES EL REY DE LOS MOSCATELES
Y EL MOSCATEL DE LOS REYES.....

BASTA PROBARLO PARA
SER ASIDUO CONSUMIDOR

"EL AGUILA"

ELIAS DABOUD.

Mercado Central. Tel. 5-6-8.

Obtendrá mayores ventas
si empieza ahora

PATRIA

le ofrece la mejor oportunidad

Sus columnas, llenas de lectura interesante,

hacen que sus avisos sean leídos

Empiece hoy a vender más

Elixir Tono-Malárico

El mejor remedio contra el Paludismo.

Elixir Tono-Malárico

Enemigo formidable del terrible mal.

Elixir Tono-Malárico

El que asegura la dicha del Hogar.

Elixir Tono-Malárico

El que devuelve la salud, la Vida.

Elixir Tono-Malárico

El único medicamento radical

Elixir Tono-Malárico

En la "Farmacia Central"

int. alt.

Dr. Rafael V. Castro

Con cinco años de estudios y práctica en los hospitales de Hamburgo, Bruselas y París.

Vías Génito-uritarias Enfermedades de Señoras - Partos. Tratamientos modernos por la Diatermia, Ozonoterapia, y Rayos ultra-violetas.

73 C. Oriente No 14. Frente a

TEATRO PRINCIPAL

Domingo 10 de febrero a las nueve p. m.

El actor favorito de todos los públicos

THOMAS MEIGHAN

en su máxima producción

"LA HORDA"

Emocionante historia de amor, sangre, deber y Justicia

Dará principio la función con la última

REVISTA PARAMOUNT

de sucesos mundiales

TEATRO COLON

Domingo 10 de febrero a las 9 p. m.

Uno de los acontecimientos cinematográficos más grandes del año

La divina NORMA TALMADGE en

"LA MUJER DISPUTADA"

Secundada por GILBERT ROLAND y ARNOLD KENT

Esta película constituye el éxito más completo de la gran artista

La función comenzará con una

REVISTA PATHÉ,

de sucesos mundiales

Preferencia C. 2.00

Luneta baja C. 1.50

DISTINGASE!!

PACKARD,

NASH,

CHRYSLER,

CARROS de PASEO y para VIAJE manejados con FIRMEZA y CUIDADO

Pídalos al teléfono 965

San Salvador.

ISAAC MENA RAUDA.

Ya llegó la nueva remesa de

SANTOL FUNK

El remedio más eficaz para las enfermedades agudas y crónicas

de la uretra y vejiga.

Infinidad de casos curados atestiguan la bondad de este medicamento

VALOR DEL FRASCO \$ 5.00

DEPÓSITO: **FARMACIA AMERICANA**

S. RODRIGUEZ & CO.

San Salvador.

San Salvador.

Teléfono No 3.

NOVÍSIMOS ESTILOS DE JUGUETES
ADORNOS PARA NACIMIENTOS
DULCES FINOS DE CHOCOLATE
CAJAS DE PAPEL DE FANTASÍA
ELEGANTES ARTÍCULOS DE REGALO
ÚTILES PARA TODOS LOS DEPORTES
NOVEDADES PARA SEÑORAS Y
CABALLEROS
TARJETAS DE FELICITACIÓN Y
SOBRES
MÁSCARAS -- FESTONES -- FAROLES

TODO ACABANDO DE LLEGAR

LIBRERIA UNIVERSAL

TELÉFONO 3-0-6

8ª pág. ml. v. l.

Angel Duarte S.

PROCURADOR.

Asuntos Civiles, Administrativos, Criminales y Marcas y Patentes de Invención. Dentro y fuera de la ciudad.

No 74 3ª Calle Oriente.

8ª l. mls. v.

Casa Cómoda, nueva y bien ventilada

Se alquila. Situada en la 13 Calle Oriente No 18.

Entenderse en la casa contigua o en la 7 A. N. No 32

San Salvador.

- Vida Social -

Nos visita don Arturo Lara

Ayer estuvo a visitarnos don Arturo H. Lara, nuestro Censor, que acaba de regresar de Honduras donde fuera como agregado civil de la misión diplomática que asistió a la toma de posesión del nuevo gobierno.

El señor Lara, caballero como siempre, nos trajo un saludo del poeta Froylán Turcios y del director del diario «El Sol», Dr. Timoteo Miralda, viejo amigo nuestro que se ha distinguido en las lides periodísticas.

Don Arturo H. Lara, portador de tan simpáticos mensajes, ha sido también honrado con la representación de «El Sol» ante la prensa de esta capital, y redactor corresponsal del mismo.

Próximas bodas

En Santa Tecla contraerán matrimonio dentro de pocos días don J. Roberto Rosales con la señorita Juventina Azcínaga.

¡Igual acontecimiento se celebrará en Santa Ana don Rafael Sovaibarro al contraer matrimonio con la señorita Concha Morales.

Del exterior

El martes de esta semana regresó de Estados Unidos don Arturo Morales R.

Cumpleaños y onomásticos

La señorita Margarita M. Rivera cumple años hoy.

Doña Dorotea de Villeda celebró ayer el día de su natalicio.

Doña Ana María de Castro, antenoche con motivo de su cumpleaños, fue festejada por sus amistades.

Don Romualdo Domínguez reunió anoche a sus amistades, con motivo de su onomástico.

El Dr. Ricardo Rivas Vides fué muy felicitado ayer con motivo de su onomástico.

La señorita María Rita Quintanilla fue muy felicitada ayer con motivo de su cumpleaños, recibiendo muchas ofrendas florales. Por la noche hubo en su casa una fiesta que le obsequiaron sus amistades.

Regresa

Alicia Quijano, alumna de Prácticas Escénicas regresará de Sonsonate el próximo sábado y continuará sus estudios para los que ha demostrado grandes condiciones.

Fiestas en Ahuachapán

El comité central de los festejos de Ahuachapán dará el domingo próximo un baile para celebrar la coronación de la reina de las fiestas.

El Ministerio de la Guerra mandará aeroplanos para contribuir a la celebración.

Representará al señor Presidente el coronel Francisco Acosta.

Fiesta en honor de don Ricardo Posada

Anoche celebró el segundo aniversario de su fundación el club telegráfico «Electrones», habiendo, además, tomado posesión la directiva que actuará este año.

Los miembros del citado club, tomando en cuenta que esa fecha coincide con el cumpleaños de don Ricardo Posada, socio protector del club, dispusieron realizar una alegre fiesta, dedicada al señor Posada. La festividad resultó una brillante nota social, en lo que se patentizó, una vez más, el alto aprecio y cariño de que goza don Ricardo.

Nota de duelo

El miércoles, a las 9 y 15 de la noche, dejó de existir en esta capital el Dr. Ernesto Astacio.

Ayer, a las 4 de la tarde, se verificó el enterramiento de sus restos, acto para el cual invitaron doña María Dawson de Astacio e hijos, don José N. Astacio, señora y familia, don Julio C. Astacio y señora, doña Luz v. de Astacio e hijos, don Samuel C. Dawson, señora e hijos, don Miguel Rojas T. y señora, a quienes enviamos nuestro más sentido pésame.

El Teléfono de PATRIA

es 2-5-9

Para el exterior

Para Chile partió don Carlos Dumas y señora.

Viajeros

Doña Lola v. de Bustamante retornó de Santa Ana.

Para la misma ciudad partieron doña María de Gutiérrez y don Pedro Avilés.

De San Vicente llegaron don Samuel Pineda y don Simón Angel.

Para Guatemala fuése don Carlos Ticas.

Regresó a El Paraíso don Joaquín C. Flamenco.

Don Francisco Jovel Méndez partió para Santiago de María porque su hermano se encuentra gravemente enfermo en aquella ciudad.

El Dr. Atilio Peccorini que se quedó en la ciudad de San Miguel a su regreso de Tegucigalpa, dará cuenta hoy al Presidente de la República de la misión que se le confió ante el gobierno hondureño.

Don Pedro Escobar llegó a Santa Ana, procedente de Estados Unidos.

Don José Ignacio Durán vino de Guatemala.

Don Julio Padilla llegó procedente de San Vicente.

Don Teodoro Ríos vino de San Miguel.

Celebrando su regreso fue obsequiado con una fiesta en casa de don Frustino Menéndez y familia.

Enfermos

Doña Angela B. de Bracamonte se halla gravemente enferma.

Doña Lola Portillo ya se encuentra mejorada de salud.

Don Alcibiades Moreno se halla enfermo.

Con Carlos Villavicencio se encuentra en el Pensionado del Hospital Rosales padeciendo de grave enfermedad.

Se halla restablecida de sus dolencias doña Lidia de Amaya.

Don Ernesto Gómez Herrera, Oficial Mayor del Ministerio de Justicia, se halla sumamente enfermo.

Doña Guadalupe de Urrutia se encuentra en cama padeciendo de seria enfermedad.

Nota de duelo

Don Eliseo Miranda

Ayer en la mañana, falleció en la ciudad de San Vicente, don Eliseo Miranda, poeta vicentino.

El señor Miranda ocupó importantes puestos públicos, entre otros, el de diputado en la administración del Gral. Franco Gutiérrez.

Sus funerales se efectuarán hoy por la tarde en la ciudad de San Vicente.

Nuestro pésame a la familia doliente.

Norma Talmadge en

"LA MUJER DISPUTADA"

Estreno.-Colón domingo noche

De arriba a abajo

No se trata de un «tajo» que se inicie en la cabeza y termine en el tobillo; dibujos de ese jaez nos los proporcionan a diario las hombradas que llenan la interminable lista de la delincuencia...

«De arriba abajo» estudiamos la silueta del hombre culto y por añadidura elegante...

Este «tipo» de buen gusto se incubaba en la Sastrería Anglo-Americana porque allí se analiza escrupulosamente las condiciones estéticas del cliente y «de arriba a abajo» se cuida el detalle, resultando que todo el que se viste en la Anglo-Americana, es «elegante «de arriba a abajo...» Y está dicho.

PETRONIO.

Norma Talmadge en

"LA MUJER DISPUTADA"

Estreno.-Colón domingo noche

Profesor de Inglés

Desa Ud. aprender Inglés en seis meses? Inglés en 80 lecciones cortas y prácticas, y sin mucho estudio. Al alcance de cualquier persona de inteligencia mediana.

(TRADUCCIONES).

10 Calle Poniente, frente a la casa No 3.

En. 14.

alt. últ.

SOLUTO VITAL

Este Sinapismo es una cántida que tengo en la boca del estómago! Así clamaba cierto bonacho muy «reconocido» apurando ya duodécima copa de alcohol...

Y lo curioso del caso es que se lo decía al «propio» Sinapismo, ignorando que el tal fuera el del «pseudónimo».

¡Pobre borracho...! Yo velo por tí; yo te curaré en ocho días, tu dejarás de ser una vergüenza social.

En la Farmacia Central «Solutivo Vital».

SINAPISMO.

Isidro Antonio Ayala

PROCURADOR

Asuntos criminales, civiles, comerciales, de hacienda y administrativos. También acepta representaciones y comisiones.—10ª calle Oriente N°4—Tel. 654. m. n. s. 8 n°

Estación Radio-Difusora R. U. S.

Trasmisión de esta noche

Ejecutará hoy el Cuarteto Clásico, bajo el siguiente

PROGRAMA:

- 1- «Cazadores», Marcha, A. Schemidt.
- 2- «Angel Niño», Fox trot, J. Prince.
- 3- «Sueño de Amor», Intermezzo, J. Bloon.
- 4- «Romántica», Obertura, Keller Bela.
- 5- «Destino», Vals Boston, S. Bayne.
- 6- «Linda Circasiana», Fox trot, Leonidas López, (compositor salvadoreño).

REVISTAS DE MODA

FASHION BOOK

Mc. CALL QUARTERLY

BUTTERICK

De venta en la Casa No. 84 de la Calle Delgado

SEA Ud. listo, compre en la «Librería «Joaquín Rodezno» sus juguetes y todo lo relativo a obsequios y premios con que Ud. quiera agradar a sus favorecidos.

Norma Talmadge en

"LA MUJER DISPUTADA"

Estreno.-Colón domingo noche

ARCHIVO LEGISLATIVO



CERVEZA PILSENER

- D E -

LA CONSTANCIA

Insuperable cuando se prefiere lo mejor.